#### 表紙, 目次, 雜纂, 通信, 雜報

メタデータ	言語: jpn
	出版者:
	公開日: 2017-10-04
	キーワード (Ja):
	キーワード (En):
	作成者:
	メールアドレス:
	所属:
URL	http://hdl.handle.net/2297/38381

發 行

至第七

## 十全會雜誌第六十二號目次

O原著及實驗

●小兒尿道結石の一例 〇雑 篡

齌 田利

O 學

に於ける新乳劑法、田中友治氏。

●六○六號使用法弁に注意。●六○六號使用法。●新驅職藥六○六號

●金澤醫學會。

**〇**通

信

●生沼曹六氏通信。●田上清貞氏通信。●小山田基氏通信。●加藤錠

吉氏通信

0 內 地雜報

●醫師增加

0 醫 校 雑報

●各所の新事業

●紅肢痛に就て (Über Erythromelalgie) 楠

郎氏 雄氏

通信。●杉山政長氏通信。●中島誠氏通信。

河合驚氏歡迎會。●猪木彥助氏通信。●久保武氏通信。●菊地文岱氏

●本校對一中弓術任合。●弓術部秋季大會。●田上清貞氏歡迎會。 講話部例會記事。●野球部設立。●野球部の印象。●野球戦成蹟表。

校 內 雜

報

事

上氏。●齊藤氏。●石橋氏。●永井氏。●吉田氏。●太田氏。●日野 坂講師。●鈴木氏。●河合氏。◎寺本氏。●生沼氏。◎橋本氏。●田 ●高安、上田教授昇級。●石川教授。●鬼頭教授。●脇坂教授。

三年度陸軍見習際官。●研究生。●在外國會員。●ドクトル竹中氏。 氏。●齋藤氏。●長井氏。●永井、鈴木、市川、太田、林、赤尾、山田氏。 ●井口、大澤、寳達氏。●萩野氏。●黑田、進士氏。●和田氏。●四十

O 會

告

●長村氏。 ●正木氏。

較外十全會費納付調書

0附 錄

◆小川先生遺族。◆吊小原芳雄君遠浙

雜

築

謝ス

テ清澄トナレリ敢テ膀胱加答兒等ノ症狀ヲ認メサリキ 手術後患者ノ尿チ檢査セシニ弱酸性ニシテ僅ニ尿混濁アリシモニ 四日

重 尿道結石チ記載スレバ下ノ如シ

長徑 〇、四気(抽出後二日ノモハ) 一、二仙迷

横徑 厚徑 中体六、○密迷 中体六、O密迷 上頭四、O密迷

下尾四、○密迷

下尾三、○密米

.凸不平上大頭部ニ於テ特ニ著明但シ両側面ハ粗造平坦

澤 帶褐黄色但シ両側平坦 面へ帶黃白色

色

度

硬固ニシテ質緻密

表

面

粒々

凹

横斷面 重 層疊

尿道内ニ固 流下シ尿道内ニ停留シ後尿道内ニテ益々増大シ今日ニ至リシモノナルカハ シモノナルカ果タ又最初膀胱内ニテ形成セシ結石力或ル機會ニ尿道ニ向テ 如上ノ結石ハ頭部即チ太キ部分サ上方ニ尾部即チ細キ部分テ下方ニ向ケテ ナリ、余想フニ後者即チ最初膀胱内ニ形成セシ結石カ或ル時期ニ尿道 ク籍人セリ抑モ斯ノ如キ尿道結石ハ最初ヨリ尿道内ニテ形成セ

終りニ臨ミ畏友内藤誠意君力本患者手術ニ際シ助力ヲ與ヘラレ (終

シ漸次增大現狀ノ如キ比較的大ナル尿道結石トナリ

シモ

タル厚意ナ ノナランカ

雞

### の大の大號使用法弁に 注意

#### 說

るの要ありさ信す。 り先づ化學的療法ある者の概說拜に本劑の化學的變物的地位に就て略說す 抑々化學的療法に從來の藥物的凝法こ共に化學品を以て疾患を治癒する者 モテラピー)が産出せる最も優秀なる薬品也。並に其使用法を逃ぶるに當 六〇六號 (ザオキシ、ヂアミド、アルゼノベンツオー ル) は化學的療法(へ

に於ては二者全く其赴きを異にす。即ち從來の藥物的療法は健康體に對

汎き意味に於て其間何等選ぶ所無し。然りご雖も其研究上の立塲

なれば、

前 め或꽳品が此疾病其者に對し如何に作用するかを研究する者にして、 するにあれども、化學的療法は是に反し病體即ち動物をして疾病に罹ちし 標に生理的組織又は臟器に作用するやを研究し、延いて之を療病上に應用 或樂品が如何に作用するやを研究する者にして換言すれば、或躑品は如何 **藍し蘂品の作用さは蘂品が細胞叉は病原體等さ結合する事を意味する者に** して、此結合は二考相互の間に親和力あるに依りて存す。彼の血清療法に クリン』療法等の免疫療法及び職器療法是れに屬する |者の歸結が對症的なるに對し本療法は實に原因的ふるを異にするし 此種療法の研究は之心實驗治療學と稱し血清療法、 狂犬病療法。『ツベ 即ち 0)

抗毒素は單に毒素さのみ結合し之を中和して無害とかし、

敢て他に

細胞組

於ける抗毒素と毒素の關係の如き即ち是れなり。而して血清療法に於ける

想たる『總ての生活細胞及臓器中の一定成分は一定の化學的物質に對ける電に對する影劑の如き是れ他。去れど斯の如き物質を單に經驗に依りて依定に是れに近似せる者あり即ち『マラリヤ』に對する『キニーテ』個の如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。曰く人體の細胞組織に何等作用する事無くして獨りの如きを推想したり。」という。然り或程度をで既に是れに近似せる者あり即ち『マラリヤ』に對する『キニーテ』個をで既に是れに近似せる者あり即ち『マラリヤ』に對する『キニーテ』個をで既に是れに近似せる者あり即ち『マラリヤ』に對する『キニーテ』個をで既に是れに近似せる者あり即ち』であり、一般の物質ととないのない。

得る薬品に五分の一を以てする者の其れよりも優秀なりこ云ふ事也二!三治療的效價に優越こふるなり。換言すねば致死量の十分の一を以て治癒しトロープ』に強きだけ、『オルがノトロープ』に弱きだけ、其れ丈け薬品のトロープ』に強きだけ、『オルがノトロープ』に云ひ、寄生體(バラジ動物體ご結合すべき性質を『オルがノトロープ』と云ふ。此『バラジトリーテン) き結合すべき性質を『オルがノトロープ』と云ふ。此『バラジトロープ』に弱きだけ、其れ丈け薬品の単の物質は病原體を結合するのみならず動物體ごも結合するか常さす。此學的物質は病原體を結合するのみならず動物體ごも結合するか常にない。

するを以て捷徑ありさすさ是れ實に化學的療法の起原あり。然りと雖も今

日迄での經驗に依れば血清療法のそれの如く單に病毒にのみ作用し少しも

る事を得べし。

(〓)『トリフエニールメタン』列の色素 『メチーレン』青、『マラキツト』 繰パンヴ#オレツト』の二あり次は

『パラフクシン』『トリパロサン』等諸種あり。

次は

(三)砒素化合體 是れ最も必要の者也の 『トリパノゾーム』患者に使用せられたるはトーマスに初る。而して本劑 『アトキシール』は巳に古く獨逸に於て製造せられたる者ふれども之れが 分ある分量な患者に應用することは困難ありきの然るに彼の有 りて初めて知られたり。然れども亞砒酸は甚だ强毒の性かるが故に其充 ム』病に有效ふることは千九百二年佛蘭四のラブエラン及メニールに依 れ、多少の效ある事は既に以前より知られたれども、 は比較的多量の砒素を含有するに係らず無害にして即ち有效なるに依り 亞砒酸が種々の疾患に 其 トリ 傸 用 名かる ノヅ 世 5

者ふる事か確定したり。其記號左の如しずして砒素が偏蘇兒拉さ强固に結合し『パラ』の位置に『アミード』の入りしずして砒素が偏蘇兒拉さ强固に結合し『パラ』の位置に『アミード』の入りしずイレ、アニリード』 ふりさ思惟せられたる者が實は砒酸『アニリド』に非並に於てエールリツヒは深く本劑の造構か研究し、從來『メタンアルセン

基だ 聲名ありたり。

AsO OH ON:

て、之れあるに依り今日多数の砒素有機性化合體の誘導體を作るを得るに一斯の如く『アトキシール』の造構明瞭さふりしは、實に重要ふる事實にし

16

分の一こ云ふが如きものは薬物的價値無しの

一學的療法の創始以來今日迄でに知られたる樂品に大略之心三種に分類す

12

『メチーレン』青が動物體内に還元せられて無色とふるが如し又た『カ

酸が動物體内に還元せられ有毒とあること等は已に六

一十年

而して亦た或原素の親和力の全部が飽和せられた

例へば酸

さか接觸せしめざる可らず。 次に或る薬品が如何に有数あるや否やな試験するには、 際上有数なる薬品を得るを得たり。 物體内に於てす。二者一長一短あり共に廢すべからず、 至りしなり。幸に此研究ありしに依り諸種の誘導體は作成せられ爲めに實 其方法に二あり一は試験管内に於てし一は動 六〇六號の如き即ち其れなり。 先づ薬品と病原體

弱すべき筈ふれば也。エールリツトは此間接的数力を説明すべく思ひ浮び 於ては『トリパノゾーメン』の外、動物體の成分にも作用し其力從つて減 だ奇ふる現象と云はざるべからず。何こふれば試験管内に於ては『アトキ 初めエールリツヒは『アトキシール』と『トリパノゾーメン』を試験管内に 於て接觸せしめたるに五十倍の濃度を以てして猶且つ何の働き無きに拘ら )者は動物體の還元作用ふりき。蓋し動物體は種々の物質を還元す、 之を動物體内に於て試驗せるに其作用大に强きな實驗したり。是れ甚 ル』は專ら『トリパノゾーヌン』にのみ作用し得れども、動物體内に

> **۴** 化合體にして、普通(AsO)化合體を稱する著也。 其記號左の如し)

As = O $NH_2$ 

りの即ち『パラジト・ロープ』に强けれども又た『オルガノトロープ』に 本劑は斯の如く有力なる化學品がりご雖も又た動物體に對し 甚

だ有 毒 3,

體を得べし。 强烈なるを以て寧ろ恐るべき毒物也の て互に結合し一價を以て『ベンツオール』 而して更に還元か進むる時は酸素は全く去られて、 之を普通單に『アルゼノ』化合體を稱し、 核さ結合したる同く三價の化合 二個の砒素が二價を以 左の如き記號を有

As = As $NH_2$ NH.

砒酸が比較的無毒ふるに拘らず三價だけにて結合せる亞砒酸が非常に强器 教力を鬢揮するには非ざるかと。 兹に於て人工的に『アトキシール』を還 一千萬倍の稀釋に於ても猶且つ有力ふる作用 ある を 實驗した 此等の點に着目せるエールリツヒは五價の全部を以て飽利せ が動物體内に於て還元せられ三價の化合物でありて其 之を試驗管内に於て『トリパノゾーメン』に試 が五十倍の濃度に於て何等作用無きに對し、 叉五價の全部を以て飽和せられたる 是れ即ち『アルゼノオキ **≥**/ たり。其記號左の如し。 **先づ薬物的敦價の優秀ふる者こして『アルゼノフコニールグリチン』を得** 斯て『スパイヤーハウス』に於て殆んど無限に多敷に作りたる誘導體の内、 ふれば從つて多數の製劑を作り、之を一々藥物學的に檢査せざるべからす。 凡て化學的製劑は其一原子を換ゆるも其效力毒性に非常ある變化を來す者 及び六〇六號は共に此『アルゼノ』化合體に屬する者也の **蘂紋的價値又た從つて大也。彼の有名なる『アルゼノフエニー** しさ雖も其效力の弱きは僅微にして動物に對する毒性は大に弱し。故に其 本劑は之を先きの『アルゼノナキ ₹ | ド』化合體に比すれば、 ルグリチン 其力稍々弱

ふるが如し<sup>0</sup>

化炭素の炭酸よりも陨毒なるが如き、

る化合物は其親和力の一部を發す所の化合物よりも其作用弱し、

ゼンが知りし所也の

る『アトキシール』

(雑 纂 本劑に實に

豈に驚くべき變化と云はざるべげんや。

験したるに『アトキシー 元し三價の化合物を作り、

ν \_

次に出でたる者は六〇六號也。本劑は 亞弗利加に於て睡眠病の患者に使用し良好の成績を收めつゝあり。 が『オルガノトロープ』に比し非常に高き理想的に返き者也。而して本劑は 量の九分の一にて治療の目的を達するを得べし。故に『パラジトトロープ』 本劑は二十五の『マウス』に七十倍の液一のを注射するとを得、 オール』と稱し左の如き記號を有す。 、ゾーム』鼠を完全に治療するに僅に六百五十倍溶液にて足る。即ち致死 As = AsNH. OHOH『デオキシデアミドアルゼノベンツ りパ

AsAs ŇH NH OH<sub>2</sub>  $CH_2$ COOHする者は、 合したる酸性鹽也。

OH は鹽基と結合すべき性質を有するを以て今日六〇六號と稱し使用に供 前記の如き記號を有する者ふれども。此分子の 前述の如く六〇六號に單に『ヂオキシヂアミドベンツォール』こ稱し元こ エニールグリチン』こ優劣未だ殆んど決し難きの效あり。 むるに至りたる也。 ▲六○六號の性狀 次に本劑は『トリパノソー NH2は酸き結合し、又た خ 病に對 L ア 'n

實は化學製劑上の都合により再方の HN2 に鹽酸一分子宛を結

(記號工)

 ${
m clH.NH}_2$ As11 As OH H

れ本劇は極度に還元せられたる化合體あるを以て、少しく空氣に觸るしも 本劇に淡黄色の粉末にして其少量宛を眞空管内に貯藏保存するを要す。是 OH

▲溶液の製法

甚だ危險也。故に常に窒素五斯中に精 翠及び乾燥を行ふ所以ふり。 直ちに酸素を攞つて酸化するに依る。然る時は AsO 化合體さふるを以て

本劑即ち鹽酸鹽は容易く水に溶解すれども、 てたど一方のみ殘るに至る之を本劑の一擅酸ご稱し『モノヒドロクリツド』 するも既に透明さならざるに至れば六○六號一分子中の一方の鹽酸は去り る時は再び透明とふる。猶徐々に那篤倫を加へ其生にたる沈澱が之を振灩 今此酸性溶液に少重の苛性那篤偏を加ふる時は溷濁を生ず。 儘之を注射するを得する (記號1 强酸性反應を有するを以て其 去れど振蘯す

に及んで化學的療法なる者は實驗治療學の一さして最も重大ある地步を占

而して是れ實に秦氏がエールリツトの下に發見せる者にして、

本劑を得る

の狀態とふりし者也。

本劑は始め專ら『スピルレン』に就て研究せられ、先づ再歸熟に對し大に

NH

優秀なる效果を擧げ、

ゼノフ

As = As OH OH OH OH

劑狀とふる○(記號Ⅱ) 成る○ 然る時は六○六號全部は沈澱す○ 若し之を振蕩する時は全液全く乳成る○ 然る時は六○六號全部は沈澱す○ 若し之を振蕩する時は全液全く乳更に那篇偏を加ふる時は左右の鹽酸は悉く去り全く中和せられて中性鹽さ

III NH<sub>2</sub> NH<sub>2</sub> NH<sub>2</sub>

As

İ

As = As  $ON_3 OH$ 

再び滅す。されど其二個の OH 中一個丈けかる時は未だ全く透明の度に至更に那篤倫を加ふる時は OH 中のHは徐々 Na に代り同時に液の溷濁は

るに至れりつ

らずの(記號Ⅳ)

あり○(記號V) に代る時は全液再び透明さふる。 是れ即ち 强亞爾加里性反應を 呈する 液更に增加する時に徐々に透明を加ひ分子の大学に於て(OH)が二個共(Na)

(雑

墨

 $V ext{NH}_2$   $ON_a ext{ON}_a$   $ON_a$ 

CNE CNE

の知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる非別したりしが、致力は强しと雖も疼痛劇烈にして使用甚だ困難ありき。但し再歸然に於ては靜脈內注射を行ふを以て斯の如き事無く又た此透明液を使用するを通則こす。次に同く透明ある液一酸鹽(記號耳)を使用したるに疼痛稍々減じ数力は別に大なる變化を見す。に疼痛稍々減じ数力は別に大なる變化を見す。に疼痛稍々減じ数力は別に大なる變化を見す。に疼痛稍々減じ数力は別に大なる變化を見す。

に疼痛が、致力は弱しと雖も疼痛劇烈にして使用甚だ困難ありき。

に疼痛が、致力は弱しと雖も疼痛劇烈にして使用甚だ困難ありき。

といる

の知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる

を知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる

といる

の知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる

の知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる

といる

の知るに至れり。爾來此中性『エムルデオン』は最も多く一般に使用せらる

液さして示指せる者は實に記號Ⅱ及Vの者也

目の下に差し當り實地醫家に必要ふる點を詳述すべし。 の用量及び注射の部位に就て記載し次で『サルヴァルザン』の使用法ふる題が如何ふる地位にあるやを知了せしむる心以て滿足し、左に先づ六〇六號詳記せす。唯だ『ヘツクスト』會社が示指せる『サルヴァルザン』の溶液製法詳記せす。唯だ『ヘツクスト』會社が示指せる『サルヴァルザン』の溶液製法詳記せす。唯だ『ヘツクスト』會社が示指せる『サルヴァルザン』の溶液製法詳記せず。唯だ『ヘツクスト』會社が示指せる『サルヴァルザン』の控用法なる題の下に差し當り實地醫家に必要ふる點を詳述すべし。

定するを最も適法ふりとす。

内注射の如き場合は○、三位にて可ふるべし。 之を日本の 量目に 算す 肉内注射又は皮下注射の場合が稱する者にして若しも再歸熱に於ける靜脈 ては再發の恐れあり、 るには一瓩に就き〇、〇〇五乃至〇、〇〇七にても足れり、去れど此分量に 就て〇、〇一を用ゆる時は略ぼ充分ふるべし。 たく單に 症狀心 消散せしむ 今日迄で使用せられたる最大量に一、五五ふり一、〇乃至一、二 は旣に 頗る 人體が何程の分量迄で本劑に堪に得るやは元より試驗するな得ずと雖 更に二−三週間にして ○四−○、五 か反覆するは別に危険無く或は反つて 本人には〇、四乃至〇、六平均〇、五位かりこす、但し右は徽毒に於ける筋 多数の患者に試用せられ而かも無害ふりき。去れど治療上には體重一瓩に 階段的療法ご稱し一時に病毒の大部分が消滅せしむるに足る小量が反復作 し所謂不感種な作るの恐れあり。 反覆して用ゆる時は奏数不充分かるのみからず、本劑に對し病原體は整質 必要ふるやも知らざれども、始めより○"二或は○"三と云ふが如き少量な 今假りに五十瓩の日本人に○、五を試み、猶不充分ありミ思惟するに際し、 へば拾貮賞目の者には○√四叉た拾五貫目の者に○√五ふるが如し。 今體重一矩に就き○、○一とする時に歐洲人には○、六乃至○、七位、日 故に少くとも ○、○○八 乃至 ○、○一 を用ふるを要 **監し化學的療法を行ふに二途あり。** ニュ n IT

> り。換言すれば六○六號の用量は個人々々に體重で量り然る後ち用量や央次に結人及小兒等は體重に應じて分量を加減せざるべからざる事は無論なは可成强力滅芽療法の綱領を方針ミすべし。 力滅芽療法を称し可及的一囘に寄生體を消滅せしむる法ふり。本劑の應用

0

を有する初生見は<br />
基だ虚弱かるな<br />
以て直ちに<br />
是れに本劑を<br />
注射する<br />
事は稍 々危險ふりごす。即ち一は斯る小兒は鹦品に對して抵抗力弱きを以て中毒 姙娠中本劑を使用し得ざりし者に對し、 験は此問題に有力ふる解決を與へたり。そは母體が强度の徽毒に侵されず 射して一時に『スピロへーテ』を撲滅せしむる時は、其毒素は一 ると云ふも可ふる程)『スピロヘーテ』を包藏するか以て、これに薬劑を注 を起 · 易くた一つには先天黴毒の小兒の體内には實に無數の(充滿し居 猶玆に一言すべき事あり。うは乳兒の先天黴毒に就てふり。 る小兒に本劑を使用するは全然危險無しこ云ふべからす。 六〇六號を使用したる者の牛敷は生存し他の牛敷は死亡したりき。 用したりしに、治療を加へざる者と水銀療法を行ふたる者さは凡て死亡し、 照さして治療を行はず、一名は水銀療法を行び、 依れば、先天쮙毒の高度にして豫後不良さ決定せる患鬼に對し、一名は對 たりさ。斯の如きは今日迄で巳に數多の例あり。 見の他覺的症狀大に快癒し殊に急に著しく生長して體重又た速かに増加し 營養不良體重殆んど増加せざりしが、注射後母體の病狀輕性すると共に到 是れに本劑の注射を行ひたるに、其時迄で小見は高度の先天徽毒の爲めに し爲めに之れが中毒を起す危險あればふり。然るに玆に面白ろき臨床的實 其産後少しく營養輕快したりし時 其他數名に六〇六號を使 ウエクセルマンの試験に 抑々先天歐 時に遊離 故に斯

に歸すべきやは猗米定の問題ありと雖も、兎に角小兒に直接注射するより母乳により小兒に移行するに因るこ云ふに歸すべきや、或は砒素劑の移行如上母乳に依る乳兒の良好ふる結果を以て母體の一時的兇疫即ち発疫體が

用せしむ方法にして彼の『キニーチ』の『マラリヤ』に於けるが如し。一は强

に生じたる硬結鷄卵大に隆起し敷週間殘存するここあり。

く是れに堪に又た能く吸收せらる。

其硬結は徐々に吸收せらるし

が故に、

切開等を試み反つて病芽を浸入せし

(雑

靐

らんか危険無くして其目的を達すべき也 方には『スピロ 期すべからずと雖も、 も安全かる方法かりご思惟す。 ヘーテ』の減少するに及び更に本劑の注射を行ひ其全治を計 之れに依つて稍輕快し體力の増加するな俟ち且つ一 但し單に母乳に依り乳兒先天梅毒の全治を

### ▲注射の方法

す、故に病院等の外は一般に行ふ事困難あるべし。 は無痛且つ效力迅速ありご雖も、其手術最も嚴正に無菌的からざる可から 程危險無し。 十度に温めたる無菌の生理的食鹽水を以て、 (一)静脈内注射 を行ふに注射の方法には髂種あり。 普通生理的食蠟水の靜脈內注射の術式に從ひ注射す。 用量は日本人に在りては〇、三位迄でふるべし。此静脈内注射 を行ふには透明なる亞爾加里性溶液(前掲記號V 凡で五百倍乃至于倍位に稀釋 本劑は稀釋する かた 24

の一部は暫く注射部に止まり、 部は生存して再發を來す場合あるべし。 注射に比すれば勿論緩慢かりと雖も其持續的ふるを勝れりさす。 之を靜脈內注射に比すれば手術大に單純ふり。 (二)筋肉內注射 に於ても嚴重なる無菌的操作を要するは無論なりと雖 徐々に吸收せらる。此關係は中性乳劑 而して薬劑の效力は靜脈内 即ち薬品 に於

に深く潜在する病毒に對し充分其作用を逞ふする事能はず為めに病毒の一

に對しては固より此法に依るを可さすと雖も。

梅毒に對しては浸潤組織内

故に再歸熱

次に静脈注射に依る本劑の数力は一過性にして持續的ならず。

て殊に著し。且つ比較的大量な使用し得るな以て優れりとす。

には既述ウエクセルマンが經驗せる如く中性乳劑は患者

た」皮下組織の薄き者にありては、

但しこは無菌的

(三)皮下注射

#### (中性液を作るに要する |那篤倫液の量

荻

			~~				
605號	15/0 藥用那篤倫液						
	重量からば	容 量 あらば	滴 敷				
0.1	0.09	0.076	1-2				
0.2	0.18	0.152	3-4				
0.3	0.27	0.228	4-5				
0.4	0,36	0.304	6-7				
0.5	0.45	0.388	8				
0.6	0.54	0.456	9-10				
0.7	0.63	0.512	11-12				
0.75	0.675	0.55	12				
0.8	0.72	0.608	12-13				

#### (亞爾加里性液を作る同量)

~~		~~~~	~~
0.5	1.09	0.94	19
	-		

1

時に左の如き危惧無しとせす。即ち其一部分が徐々に分解し亞砒酸の如き 故にエールリツヒは黴毒に於ても始め靜脈内注射を行ひ以て大部分の病毒 强毒物に變する恐れあるこさ是れかり。

共に静脈内注射に勝れり。

然りご雖も藥品が久しく局所に殘存する時は、

筋肉内注射さ 次に本法も

又た比較的大量を處する事を得且つ致力持續的ふるに於て、 むるここを禁すべし。去れと溫罨法を試むるは大に良しこす。

▲『サルヴァルザン』の使用法

むるか可とすべしこ云へり。されど猶多くの試験な要すべき者こ思惟 を撲滅し後ち少量の皮下注射を行ひ殘存せる病原に對し持續的に作用

す。 1

ゕ゙

サ 二は『アルカリ』性溶液を製する法弁に静脈内注射に際する『アルカリ』性溶 記する所の者は凡て本劑使用上の思料たり。 液 社は本劑の溶液製法上二個の方式を示したり。一は中性乳劑を製する法、 於て且つ會得な簡短にする上に最も便宜なるな信ずれば。『ヘツクスト』會 ア ルザン』の使用法ふる題目を設けたる所以の者は當面の急に應する上に の稀釋度是れありつ ıν ゥ゛ ァ ル ザン』は即ち六〇六號也。 而して溶液製造上六〇六號の粉末さ之れに加ふる那 故に前段記せる所の者及び更に後段 然るに余が茲に特に『サル

一倫液での分量的關係を示せるものは左表の如し。

15% 局方那篤倫液 更に少量宛を加へ約五一六五位とあすべし。次に滅菌せる小硝子桿にて銳 〇、四五六を加へ能く研磨し徐々に滅菌蒸餾水を始めは滴々加へて研磨し サルヴァルザンは目下の所 内容 〇 "六の一種なり)即ち中性液を造るには る那篇倫を加ふべしo今ま樂量〇、六からば(ヘツクスト會社より賣出せる 時は直ちに内容の全部を滅菌せる小乳鉢内に入れ別表に依り薬量に相當せ ◎溶液作成の順序 等に據り灼熱し之を鑢目に當つる時は容器の頸部は折離すべし。 (比重一、一七)九一十滴又は滅菌せる『ピペツト』にて其 圖 の如き硝子桿の尖端を医斯又は『アルコール、ラン 圖の如き容器の點線部に 鱸 目 然る た

にあらす。體重に難じ之より層減せざるべからず。 る者は一個に付き ○、六 の内容を有すれごも是れ必ずしも一人分と云ふ譯 射終らば沃度『コロジウム』を貼すべし。猶『ヘツクスト會社より賣り出せ 注射針を刺入すべき所へは沃度丁幾又は沃度偏丁を一二滴點滴すべし。 支無し。猶注射針は稍々大かるか要す。注射部は嚴に消毒し、消毒終らば れば白金作りこの事ふれども止むな得ざる時は普通のものな代用するも差 量を取り直ちに注射すべし。注射針は『ヘツクスト』曾社の示指する所に依 其都度必ず取替ゆべし。溶液巳に出來上がらば其患者に對し豫め定めたる に使用する小硝子桿は数本を備や一度び溶液に點せるものは再び使用せず 又は薬用鹽酸さ蒸餾水とを等分に混和せる者にて訂正すべし。猶反應檢查 敏ふる『ラクムス』試験紙に就て反應を見、若し中性ふらざる時は那篤倫液 用量に關する件は前文 注

若し過敏性の患者ふる時は \_ %『ノヴォカイン』二 cc 位を併せ注射すれば 注射直後の疼痛無し、 浸潤性の疼痛は二一三日後に起る者也。これに對しては溫罨法な爲 若し臀筋肉内注射なる時は座浴を行ふも可也 注射直後の疼痛は薬液注射の直接刺戟に依る者ふれ

注射後の熱は大凡疼痛の强弱に弁行する如し。されど別に患ふべきこと無

ざる處にして溶解法の不良ふりしに由らんか。次に亞爾加里性液の製法はられしに依る者也。其他反射機能の障害あるとな記載せられたるも普通見 之に加ふべき那篤倫量に前第二表に依り、よく研磨して全く透明に溶解せ 骨神經に近かしりし為め滲潤によりて坐骨神經幹の腓骨神經繊維の壓迫せ 次に本劑に對する禁忌及び本劑使用上に關する注意は項を改め更に詳記す には各個説明書を附しあれば須らく之を熟讀すべし。 ふれば此際は五百倍乃至予倍位に稀釋すべし。 猶發賣甕『サルヴアルサン』 しむべし。但し亞爾加里性液は多くの場合に於て靜脉內注射に使用する者 叉た臀部注射にありては腓骨神經痛を見たる人ありこは注射 位の坐

## ▲禁忌弁に其注意

に甚だしき特別ふる注意を拂ふの必要を認めざるを以て、 は甞て特別の注意を拂ひたりしも其炎症の急劇なる者の外は差支無きのみ 忌せざるべからず。其他は極めて高度の神經變質を有する麻痺性痴病及び リツヒの禁せるにも拘らず、諸種の合併症を有する患者に 外に全く健康なる患者にのみ試験したりしも、 及高度の脉管硬變を有する患者也。殊に動脉病等ある者は是非共も之を禁 今日迄での經驗に依れば確かに禁忌すべしご思はる者は、 本劑使用上の禁忌は、其始め本劑は非常の注意を以て梅毒性疾患を有する ゚ターーベス』等の末期にして死期に近かき者なりこす。 肝臓炎及腎臓炎等に 敢て左したる不快を生する事無きを知るに至れり。 其後諸々の試験に依れば別 たぐ心臓の疾患 も試用したりし 臨床家はエー

要するに本劑は使用後脉搏増加は常にして時に著しき心悸亢進を來したる に陷れる者に忌むべし。結核に一般に禁忌するの要を見ず。さ れど 近 時 **贄血及營養不良は稍強度の者にありても能く本劑に堪ゆるも高度の悪液質** モン氏は本劑使用後略血を來し易きを以て禁忌するの要ありこせり。

からず若し梅毒性腎臓炎がる時は反つて本剤に依つて良く治癒す。

٢

(二本劑の中性液は沈澱を生じ易きを以て、

注射器に吸引する際、

計量

核さ雖も咯血し易き傾向ある者は之を慎むの必要ありと信ず。例あり、且つ血壁の變化を來すは事實ふるを以て血管系統の疾患は勿論結

### ▲本劑使用上の注意

(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきここは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきこことは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も主意すべきこことは本劑の酸化を願慮する事也。前述せる如く本劑(一)最も重要な

の爲いに使用する者あり。

(四)猶注意すべきこさに前文各所に隨時記載しあるを以て熟讀 せ らる べ内注射の如き決して設備不完全の下に輕擧妄動すべからず。 (三)本劑の使用に際しては凡て消毒的無菌的ふらざるべからず。殊に靜脉又は分割の際は充分攪拌若くは振蘯を忘るべからず。

於ても慶々見る所也。 (五)次に本劑使用後一時病變部に刺戟性の症狀を呈することあり其最も潜

## ▲本劑使用こりツセルマン反應

週、多くは三四週、遅きは六七週を要するものあり。又た反應に餘り變化績を綜合し見るに大抵加瘴後徐々に減弱し。其金く消失するは早きは一二祭するは、病の經過を卜する上に於て必要ふりさす。此反應は今日迄の成本劑を以て治療を行ふたる後ちワツセルマン反應が如何に變化するやを觀本質を以て治療を行ふたる後ちワツセルマン反應が如何に變化するやを觀

て、梅毒症状あるもワツセルマン反應無き疑はしき患者に鑑別診斷の目的體が遊離して『アンチゲン』が遊離するに依るものあるべし。此關係に於の未だ反應無き者が注射後反つて陽性さふる事あり。是れ治療の爲め病原の未だ反應無き者が注射後反つて陽性さふる事あり。是れ治療の爲め病原の未だ反應無き者が注射後反つて陽性さある事あり。又た初期患者斯の如きは猶長期の檢査を行ふに非ざれば果して患者の何%迄で反應消失事の起らざる場合あり。從て各『クリニーク』の報告一致せず。即ち 80% に於の起らざる場合あり。從て各『クリニーク』の報告一致せず。即ち 80% に於

に於ては料金三圓を以てリツセルマン反應の依頼に應する由)に於ては料金三圓を以てリツセルマン反應の依頼に應する由)で云の得べき事ふれば、猶數年の觀察を要すべきふり。(因に傳染病研究所の間幾囘か檢査を反復し更に反應陰性にして症狀も又た起ちざる時に初めること亦たあるべし。故に本劑の爲めに全治したりと云ふここは永き年月ること亦たあるべし。故に本劑の爲めに全治したりと云ふここは永き年月ること亦たあるべし。故に本劑の爲めに全治したりと云ふここは永き年月ること亦たあるべし。故に本劑の爲めに全治したりと云ふここは永き年月ること亦たあるべし。故に本資の数率を卜すべき最も重要ふる指要するにリツセルマン反應の消失は本劑の效果を卜すべき最も重要ふる指要するにリツセルマン反應の後に應する由)

## ▲梅毒の治療と発疫

て治癒したる家兎の試験に依れば角膜又は陰嚢に於て一さ度び疾患を經過いて短く治癒後速に消失する者と考へざるべからず。秦氏が六〇六號を以いて短く治癒したる後ち再び接種を行ふ時は又た感染す即ち免疫性を有せず。之に とも、近年ナイセル氏が猿に就ておしたる多数の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就ておしたる多数の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就ておしたる多数の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就ておしたる多数の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就ておしたる多数の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就てかしたる変換の試験に依れば黴毒が完全とも、近年ナイセル氏が猿に就てからが、は、

Ξ

雜

從つて免疫關係も亦た異ふるべし。猿は稍々人に近しさ雖も是れとて固よ だ稀ふる心以て病變に大抵局所に止まる等人の梅毒と大に赴きな異にす。 毒を内部に發見する事無きにあらざれども、 し。但し此家兎の試驗を以て直に人に推すと能はず。蓋し家兎に於ても病 に從來知られし所也。されど全身の著しき免疫は到底爲し得 ざる **つ免疫性を認むる事を得ざりし。此家兎に局所性免疫の起るこ云ふ事は旣** したる部分には多少の局所免疫あれざも身體の他部又は他側の同部 人の如く全身症狀を起す事甚 には 0) 姰

### \* \*

\*

· 同標と云ふべからず。

#### O 六 號 使 用 法

製造元フエツクスト會社ノ指示セル)

リテ創製サ エールリ ツヒ氏砒素劑六百六號即チ「デオキシデアミド、 ず v クロー 秦氏ノ動物試驗ヲ基礎トシテ臨床的ニ試用セラレタルモノニ ルヒドラート」ハエールリツヒ及ベルト 7 ハイム洞氏ニ依 iv <u>L.</u> ノ ベ ンツ

本劑ノ製造ハ「ゲハイムラート、プロフエツソール、ドクトル 激烈ナル毒力チ有スル副産物チ生ズルノ恐レアリ且ツ不純ナル製劑チ用フ ルク、スパイヤー、ハウス」ニ於テ動物試驗ノ結果品質完全ト認メラレ危 コトハ患者ニ向ツテ甚シク危険ナルヲ以テエー ルリツヒ氏ノ研究所 = n

コトチ證明セラレタル製劑ノミチ發賣スルコトチ協定セリの

ト命名シテ販賣セラル、二至レリの

iv

ブルサン

Salvarsar

理。 化 的。 性•

反應サ呈スルサ以テコノ溶液ハ注射ニ適セズ、故ニ使用前本使用法ニ從 鮮黃色粉末ニシテ約三十四%ノ砒素ヲ含有シ容易ク水ニ溶液ス 强

適應●和ス可シ○

歠霽ニ因スル早期麻痺及瘧癎ニモ極メテ初期ニ用フレバ效驗アリ。回歸熱毒ニ用ヒテ蓍シキ效驗アリ。從來ノ經驗ニ徵スレバ本劑ハ脊髓痨ノ初期及 重症ナルモノ共ニ神經及血液疾患ニシテ砒素劑ヲ用フ可キ場合ニ 劑ノ奏教セザル塲合ニ卓越ナル教ヲ奏ス。又妊婦乳婦ノ黴毒弁ビニ遺傳黴 サ以テ治療シ得ラル可キモ 本劑ハ第一 一般「スピロへーテ」病丼ニ「アラリヤ」及瘴氣熱ハ何レモ「サルヷルサン」 本劑ノ主要適應症ハ惡性黴毒及頑固ナル粘膜黴毒ナリ殊ニ沃度及水銀 期第二 |期第三期黴毒及ビ其ノ隨伴症狀ノ治療弁ニ豫防療法 ノ也。天疱瘡、 扁平紅色苔癬、 莓痘及鱗屑疹ノ ハ試験的

禁 忌 -本潮チ試ミルチ得べシ○

ツセル、 重症ノ血行障害、 悪液質等チ禁忌トスの砒素ニ對シテ著シキ特異性アルモノヨ亦然りのレ ミヘーエリス、 中樞肺經ノ高度ノ變質、 スピートホツフ等ニョレバ糖尿病、 惡臭性氣管支炎、 腎臟炎及粘核 黴毒ニ因ラザ

サル

グルサン」使用後視力障碍チ起セ

シ例從來經驗セラレズト雖眼ノ

ハ本劑ニ對スル禁忌ニアラズ○

リッと

分量・プルオニハ假令黴毒性ナルモ充分ナル 病床上ノ經驗ニ徴スルニ〇、五「グラム」以下ノ少量ニテハ治癒充分ナラズ ミヘーリス氏ハ體重 | 「キログラム」ニ平均 | 「センチグラム」(0.01 gr.) 割合ニ計算シ患者ノ健康狀態住良ナルトキ 注意ノモトニ用 ハ端敷ヲ切上グo t ザ ル可ラズの

爲メニ再發ヲ招クコトアリ。從來ノ經驗上强健ナル壯年ノ男子ニ向ツテハ

25

皮下注射

テ

ハ肩胛間

部ニテ脊柱ニ近ク且ツ上

ョリ下ニ向ツテ注射シ若

الر

=

場合ニョリ○、六一〇、七一〇、八一一、○五ヶ用 ○二一○、○五一○、一気ヲ以テ良果ヲ收メ得べ 量ヲ減ジ○、四五一○、五五ニテ足レリ○ ハ〇、三一〇、四ヵ用と、 ノ體重ニ就テ例ヲ示セル |經及血液疾患ニハ〇、三一〇、四ニテ足レリ。 小兒ニハ〇、二一〇、三 サ可トス。 モノナルヲ以テ體重少キ日本人ハコレニ相當シテ 虚弱若クハ高度ニ衰弱セル患者ニ ∛ ての (譯者日此分量ハ歐羅巴人 婦人ニハ多クハ少シク 脊髓病ノ極メテ初期、 哺乳兄ニハ〇、

多クノ經 æ 少シモ水銀療法ト衝突セザルモノニシテ從來既ニ水銀療法ヲ加ヒタル 「ザルヷルサン」ハ皮下、 9 用ヒテ差支ナク又「サルブルサン」注射後直チニ之チ始キルモ差支ナシ。 | 瞼ニ據ルニ「サルヷルサン」及ビ水銀ハ互ニ其效力ヲ助長スルモノ 筋肉内及血管内注射ヲ行フコトヲ 得の 特二本劑 者二

筋肉內注射 ハ大臀筋ノ外上部ニ行フ、針ヲ深ク射シ極。。。。。 筋ノ裂傷及出血ヲ避ケザル可ラズ○ スベク少量ト 部婦人ニテハ乳腺下部ノ皮皺ヲ可トスの 皮膚サ弛メテ容易ニ皺襞ヲ作ラシ クハ胸部 放ニ之ヲ注意セザル可ラズ。 皮下ニ注射スの 雖皮膚組織中ニ注入セラル 肩胛間部ニ注射スル際ニハ腕ヲ後方ニ伸べ背部ノ 幼年ニシテ皮膚緊張セル者及皮膚營養不良 40 胸部注射ト ルトキハ永ク浸潤ヲ殘スコトアル 皮下注射ハ常ニ正シク皮下ニ注射 針ヲ深ク射シ極メテ除 シテ男子ニテハ乳嘴ノ下 ħ 注射

> サ 溶液如何ハ注射ノ無痛、 チ作ルタメニハ次ノ材料ヲ要ス○ ゕ゚ サン」注射液チ正シク造ル 治穀及ビ副作用ノ有無ニ闘スルモノナリ。 ニハ最大ノ注意チ拂ハザル可ラズ、

中性

=

陶器製乳鉢

端鈍圓ナル太キ硝子棒

局方「ナトロン

(一五%局方「ナトロ 稀釋鹽酸液滴瓶 2 |液一〇玉、「ビペツト」| 本)

局方稀鹽酸液(水卜等分二稀釋) 青色及赤色「ラクムス」試験紙 一〇式

〇、六気ヲ陶製乳鉢ニ取り〇、五四気

即チ〇、四五六c。或ハ約九

一十滴 ~

ノナ

クニ

一行フ

へバ「サルワルサン」○、六五チ溶解スルニハ次ノ如

エズ磨碎シツ、適量ナル無菌蒸溜水)約五—一〇cc)ヲ始メハ滴下シツ、 五%局方「ナトロン」液 中性 つ。 斯クノ如クシテ得タル徽細ナル乳劑ヲ「ラクムス」試驗紙チ以テ嚴密 ナルチ確ム。 若シ中性ナラザレバ酸若クハ「アルカリ」ノ一滴ヲ加 (比重一、一七) チ加ヘテ注意シテ磨碎ス。 之チ絶

中性ニ至ラシムの ルグルサン 、ルサン」チ中和スルニ要スル局方「ナトロ 五%局方 ナトロ > 」液ノ左記 ノ量ヲ要ス **上液ノ量** 予掲

次

=

サ

ル ブ

#

〇、〇四五

〇、〇三八

Æ.

国
ニ
テ

cc ニ テ

滴数ニテ

0,10 0.10 0,10 〇、二五 0、一八〇 〇、〇九〇 0,1140 〇、三三五 〇、一五三 0,0七六 〇、三三八 〇、一九〇 四一五 三一四 74

u

成廣ク分布

セシメ局部ニ濕罨法ヲ置ク可シ○

皮下若クハ筋肉内ニ注射セラレタル欒液ハ注意シ

テ

「マツサージ」

ナ

加

(雑

Æ

Ħ.

〇、三四〇

身六c.ト爲ス°	プローマイエル氏ニ	沃度偏陳若クハ沃度丁幾ヲ用ヒテ消毒ス可シ○	注射針チ用ヒテ直チニ注射ス可シ。	乳劑製法ハ簡單ニシテ僅カニ數分ヲ要スルノミ、	1,00	〇九〇	0,70	〇、七五	0,40	0,10	0,10
ヨレバ「サルヷンコンバ」のでは、	幾ヲ用ヒテ消毒		ア僅カニ 数分チー	〇、九〇〇	0、八一〇	0、七二0	〇、六七五	0、六三〇	〇、五四〇	〇、四五〇	
追めまった。こ	: 曹充功「ペラフサン」ノ「バラフ	毎ス可シ゜	乳劑ハ嚴重ニ無		〇、七六〇	〇、六八四	〇、六〇八	〇、五五〇	======================================	〇、四五六	〇、三八〇
六º.ト爲ス。 二適ス、斯クセンニハ〇、六気ヲ無菌流動「パラフイン」ニテ磨碎シ全量ローマイエル氏ニヨレバ「サルワンサン」ノ「バラフイン」乳劑モ亦皮下注		乳劑ハ嚴重ニ無菌的ニ作り、注射部ハ	乳劑製造終ルヤ太キ白金	十六	十四—十五	ナニーナニ	<u>†</u>	ナーーナニ	九一十	八	

鰰 無痛トスルナ可トス。後來ノ疼痛或ハ反應性疼痛性浸潤モ亦濕布、 一管内注射ニハ上記ノ乳劑ヲ用ユ可カラズ、 、経質ノ患者ニハ注射前局部ニー%「ノヴオカイン」液二 c・チ注射シテ全ク 完全透明ナル溶液チ使用スベ 坐浴等

例へバ「サルブルサン」〇、五国チ一五%局方「ナトロン」液一、〇九国即チ 性溶液サ得の 〇、九四で或ハ約十九滴ト共ニ陶製乳鉢中ニテ磨碎スレバ透明「アルカリ」

シ。其ノ製法次ノ如シ。

之チ血管内ニ注射センニハ此溶液ニ滅菌生理的食塩水(〇、九%)一〇〇―

り消失ス、反之皮下若クハ筋肉內注射ニテハ非常ニ長時間體內ニ殘留ス。 血管内ニ「サルビルサン」チ用フル時ハ砒素ハ約三―四日ニシテ全部體内 二五〇ピチ加 ヘテ稀釋シ、 滅菌濾紙チ用ヒテ濾過ス○

> 警告 告後見二〇、三一〇、四式ヲ筋肉内若々ハ皮下ニ注射スルニアリ。 り、即チ先ツ○、四一〇、五盃ノ「サルグルサン」ヲ血管内ニ注射シ、 数ニニ三ノ臨床家ハ兩法ノ强力性及持續性作用ヲ併用セ ≥ ⊐ ኑ チ 企テタ 二三日

故ニ空氣ヲ排除シテ之ニ代フルニ無害ノ気斯ヲ詰メタル硝子管中ニ收メ酸 「サルブルサン」ハ空氣ニ觸ル、トキハ容易ク酸化シテ劇毒ニ變スル性アリ

注射直前ニ造ランの化作用き防グ 運搬中破損サレタル容器中ノ内容及ビ旣ニ開口シ ン」ハ鮮黃色ヲ呈ス。灰色或ハ褐色等ニ變色セルモノヲ用フガラズ。 タル溶液若クハ乳劑ノ外決シテ使用ス可ラズでサルブル〇〇〇〇〇〇〇〇〇

ハ患者ニ危險ナルヲ以テ決シテ用フ可ラズ○

テ時ヲ經タル容器中ノモ

サルブルザン」ノ静脉内注入ハ最近ノ經驗ニ據ルニ他ノ注射法ニ優ルチ以 サルグルザン」静脉注入法

テ特二之尹推賞ス。其ノ方法尹正確二行ハ、注射部ニ何等ノ不快ナル局部

静脉内注入ニハ平均次ノ量チ用フベシ。 婦人

症狀ヲ生セズ○

ョリ多量即チ〇、五「グラム」チ静脉内ニ注入スルハ必要ナカルベシ。 男子 〇、四「グラム」「サルブルザン」 〇、三「グラム」「サルグルザン」

靜脉 生セズの 內注入ニ要スル「アリカリ」性液チ造ルニハ次ノ分量チ要ス

ノ靜脉注射ヲ三乃至四週ノ後反復スベシ。過敏症狀ハ注入ヲ反復スルモ發

同量

〇、六一グラム」 サルグルザン 一、三〇八「かラム」 一玉%「ナトロン 液

〇、八七二同 一、〇九同

〇、四同

〇、五同

約一、一四 同〇、九五 cc

同〇、七六 同十六同 同十九同 約二十三滴

灵

〇、二同 〇、四三六同 同〇、三八 同八同

**地量チ溶解スルニハ次ノ如クスベシ** 現今販賣セラルヽ「サルヷルザン」ハ一瓶○'六「グラム」チ含有スo

「グラム」ヲ含有ス。 ニハ〇、三「グラム」。二〇〇、゚。ニハ〇、四「グラム」。二五〇、。。ニハ〇、五の、。。ニハ〇、四「グラム」。 二五〇、。。ニハ〇、ロ、

○、c. チ入ルペキ下部綱キ「ビュレツト」(玉○ c. デスルペキ下部綱キ「ビュレツト」(玉○ c. デスルペキ下部綱キ「ビュレツト」(玉○ c. ディン・ニ 劃度セルモノ)チ用ユペシ。此「ビュレツト」ニハ細キ護謨賞ラ附シ其ノ下端ニ「クエツチハーン」チ開キテン」及ピ静脉「カニューレン」チ挿入スペシ。今「クエツチハーン」チ開キテン」及ピ静脉「カニューレン」チ挿入スペシ。

滅菌セル小乳棒若wクハ太キ硝子棒ノ圓端ヲ以テ混和磨碎スレバ直ニ透菌セル滴下「ピペツト」ニテ一五シヘ「ナトロン」液ニ三滴ヲ粉末ノ上ニ加へ硝子管ノ内容(「サルブルザン〇゚六「グラム」)チ滅菌セル小乳鉢ニ出シ滅鉢ニテ「サルブルサン」溶液ヲ製スルヲ得ペシっ

蒙古、異写、患者、同犬ト祭台、炭魚・ニョーニ星ニュドンにようて○上記ノ「サルブルザン」静脉注入法ハ元ヨリ直チニ一般ニ適用スル能ハズ○シ。 リアル 黄色液チ得ペシ。コレチ生理的食塩水ニ テ 三〇〇、G二稀釋スペ明ナル黄色液チ得ペシ。コレチ生理的食塩水ニ テ 三〇〇、G二稀釋スペ

月ニィ赤ニ虽力トレ豪去ナミヘンミハト胃1ト 尋さ / 0 既ニ公ニセラレタル文獻ニ黴スレバ原發性下疳柱ビニ殊ニ第二期黴毒ノ早療法ノ强弱ハ患者ノ病狀ト感染ノ模様トニョリテ異ニセザルベカラズO

キカ否カハ未が確言スル能ハズ。兎モ角モ重キ心臓患疾ハ「サルブルザン」注射スペシ。カヽル患者ニ對シ他ノ注射方法ヨリモ静脉注入法ヲ賞用スペシ。第一回ノ注射ニヨリ堪へ得タルトキハ更ニ一二日ヲ經テ上記ノ少量ヲ意ヲ要ス。或ハ小量(○´ニー○´三「グラム」)ヲ使用スルコト安全ナルベ神經中樞及ビ心臓ノ疾患ヲ有スル患者ハ治療ニ適スルモノニ於テモ大ニ注期ニハ特ニ强力ナル療法ヲ要スルモノト謂フヲ得ペシ。

## ●新驅黴藥六○六號に於ける

ノ靜脉注入ニ對シ嚴重ナル禁忌ナリトス。

### 新乳劑法に就て

## 醫學博士 田 中 友 治

一七

(雑 築)

第二筋肉注射、 第三皮下注射是あり。

――は本品〇、三を殺菌鰡水一〇乃至二〇方仙米に溶かし純「メチールアルコ 將に溷濁せんこする迄餘剩の苛性曹達を中和す併し弱「アルカリ」性にして 曹達液を加へて「アルカリ」性の澄明ふる帶養綠色の液さす一%醋酸水にて **奬の下にイヴェルセンは本品を殺菌館水一五立方仙米に溶解し、定規苛性** 液とし是に殺菌餾水を加へて二〇〇立方仙米さして中靜脈に徐々に注入せ 清澄ふる液ふるか要す是か肘中静脈に徐々に注入せりアルトとシュライバ ル」○、三立方仙米を加へ定規苛性曹達水三、○立方仙米を注ぎて澄明の を行ふには本品を溶解せざるべからず是にはエールリッロ の推

さして使用するを良とす。 ーアル 筋肉注射及び皮下注射には本品を乳劑として應用するを得、 乃至三、〇立方側米に溶かし「ヘノ―ルフタレン」酒精液一滴を加 ユライバーは本品を「メチールアルコール」にて濕し二〇%青性曹達液二 カリ」性或は弱酸性として應用せる者ありしも近來は多くは中性乳劑 故に乳劑を弱 へ紅色の

加

皮下注射を行へり、 **や加へ酸性の儒筋臀肉に注射せり。其他アルトは本品や殺菌水一○方仙米** (五 に「メチールアルコホル」〇、五を點じ生理的食鹽水四乃至六立方仰 II 遠心器にて苛性曹達及醋酸等を洗びて其沈渣物を皮下注射しクロマイエル 醋酸水や注ぎ尙「ラクムス」液にて充分中性反應を呈するに至りて筋肉及び タライン」五〇%酒精溶液一二滴を加へ紅色さかれるを脱色する迄一五% り」とふれる乳剤あり。 消ゆる迄氷醋酸心點滴す其餘剰は兩者の一%液にて稍中性或は弱「アルカ - 攪拌し〇、一に對する約〇、五立方仙米の定規苛性曹達水を加へ約三十分 .本品を一○%流動巴刺賓乳劑として筋肉注射に應用しデウホ--は本品○ エクセルマンは本品を十分苛性曹達液に溶解し是に〇、二分「ヘノールフ 又ウェクセルマンは沈渣物を生理的食鹽水にて無菌的

> 射し、 曹達水五、五 本品〇、四ならば七、三、 め螺旋を以て取放し得る標の注射器中に六○六を入れ「アルコール ふらば八、二三 本品○、五ふらば九、一にして之に殺菌水五−六立方仙米を ルコール」(○、一に對する二滴)にて濕し本品○、三ならば十分一定規苛性 立方仙米也。マキスミリアン、フォン、ツアイスルに本品を純「メチールア 理的食鹽水を振盪しながら四○滴加ふる時は濃き乳劑を得 て濕し殺菌水五立方仙米や加へ振盪して溶解す一〇%炭酸「カルシウ チトロンとミュルチェルは一五立方伽米入の注射器の套管瑞を圓錐にて止 く磨し尚は五乃至八立方仙米を注ぎ背部の皮下一一二個所に **醋酸にて中和し是に苛性曹達水を滴下して弱亞爾加里性液さして皮下に注** 殺菌水二五立方仙米を注ぎ攪拌溶解す、定規苛性曹達水六立方仙米を加 攪拌する時は透明の弱亞爾加里液を得るこし、 フォルクは乳鉢にて乾燥的に磨し殺菌巴刺賓(オレーフ油)を加へ輕 本品〇、四ふらば七、三、本品〇、四五 ミハ エリスは本品 全量五一六・五 注射す。 O. 大に 一般滴に ム」生

'nn 試驗管を冷して其中に六〇六藥を入れ「グリセリン」を一―二滴加へ硝子棒 る故其溶液を遠隔の處に持行くも中毒障害を起す事ふしとす。 **ふるのみふらず濃厚ふる葡萄糖溶液を應用する時は本品の酸化を防ぐ力あ** 授の研究室にて行びたる法は本品〇、五に二~葡萄糖溶液の數立方仙米を 二〇%として臀筋に深く一個所に注射す。 し是に先に煮沸せる水を適宜に加へ攪拌する時は透明の液を得、 にて攪拌する時は冷「グリセリン」には溶けざるか以て同質性糊狀物を得べ テーゲは硝子棒さ一試驗管さを焔にて消毒し他の試驗管に水を煮沸し先の ふれば澄明の液を得、 是に青性曹遠を加へ殆んど中和するに至るも澄明 又學生バイセレがトロイペル 一〇乃至

余は諸氏の方法を試み以て比較するに十二月三日の皮膚科學會に於て報告 は局部の疼痛、 以上諸氏の方法種々雑多かりご雖ども皮下及び筋肉注射に於て起る副 浸潤、 發熱、 **嘔氣の强弱大小、奏効の遲速にあり。** 作 用

沈澱し易く注射器を縫に持する時は注射針を閉塞するを以て振盪して直に 六立方仙迷を加へ背の肩胛骨内側下縁に近く皮下に注射すべし、 くを得、凡て殺菌的に乳鉢で乳棒にて充分磨すべし是に殺菌蒸餾水四乃至 五ふらば 106×0.5=0.13-0.14 故に五%重曹水ふらば二、八方立仙米乃至 今六〇六の分子量は四〇九にして重炭酸曹達は一〇六なるか以て本品〇、 せる余の六○六薬乳劑方法亦優逸ふるを以て此處に述ぶれば以下の如 水平即ち横位とふし氣泡を注意して注入すべし。 II.、○立方仙米を加ふれば 殆ど中和して 弱醋酸水等にて中和する手數を省 此乳剤は

胛骨内側下縁に皮下注射せるは二○例にして て中和したる乳劑に比較するに疼痛、浸潤遙に輕度なるを見たり。 少の浸潤に免れざる所ふり、今是心ウエクセルマンの苛性曹達と醋酸ミに が如く微少かりとす是に依て之を觀れば六〇六號自ら組織を刺載し從て多 〇六號を含有する部には相應の疼痛多少の浸潤あるも他方には殆んど無き めるものこか兩側の肩胛骨内側に各注射して疼痛及び浸潤を比較するに六 余は五%重曹水三、○こ蒸餾水六、○を合したるものと此中に六○六號を含 余の是迄六〇六號欒にて齜毒を治療せる九四例中余の乳劑法を應用して肩

其結果を概論すれば以下の如しo 局部の疼痛。 其劉劑方法の簡易ふること 浸潤他の方法に比し脛少且つ發熱、

品〇、五に五%重曹水三、〇)に五%亞硫酸曹達水二、〇乃至四、〇即三、〇 又其乳劑の保存法を須藤助教授の推奨に依て試驗せり是には「パラセンア四、沈澱し易き故に注射針を横にして皮下に注射すべし II、皮下注射ふるな以て吸收せらるしここ速に且つ奏効著し エトン」等を試みたる外亞硫酸曹達を應用せり是に余が六〇六乳劑(本

\* ×

\*

## 會

#### 金 澤 醫 學 (十二月十日)

明治四十二年始めて孤々の聲を金城の地に擧げし本會は一回は一回 會を金澤赤十字社支部樓上に開催す、 る幹事諸氏の勢亦大ふりさ云ふべし、 左に其大要を錄せむ。 の客員ふるドクトル、 盛大に赴き毎回多數の講演者を見るは實に醫學界の養達さば云ひ其局にあ 田上清貞氏一場の講話を試み次で日程に入りぬ、 頃は昨年十二月十日午後三時より例 長宗我部副會長開會の辭をなし本日 よりも 今

の治療は嚴にして諸大學中には特に本病の爲め隔離病含を有せるものある 生的思想の發達に歸し日常の諸道具生活法等大に衛生的ふるな述べ、同病 ○獨逸國 2「トラホーム」 唯清潔にありこ稱せしは質は記憶すべき一言ふりさて目下我國の同病の葛 を述べ有名かるボ─ン大學眼科學教授クント氏(Kuhnt)も同病の豫防は 實見を述べ同國に於ける「トラホーム」の少數ある原因を擧げて、國民の衛 今回歸朝の氏は獨逸國に於ける眼病殊に「トラホーム」病の狀况に就きて其 K · クト 'n 田 Ŀ 清 貞氏 (富山市開業)

嘔氣等甚だ稀あり

〇小兒糖尿病の一例

延に及び大に醫學者の注意を求めて降檀せられたり。

氏はプツテ氏パフ非―氏愛氏鳴氏斯氏及金澤病院に於ける糖尿病を年齢的 に調査せる詳遠を掲げ次で同氏が有せし一例に就きての所見を述べ入院治 開 道氏

九

作用を來さどるな經驗せり後者即保存法は尙ほ精細に研究の上述ぶべし。  **加へて保存する時は五日乃至一週間は變化ふくして動物に對し更に中毒** 

を用ぬ食物はカルトフエル、牛乳等を用ゐたりとo 比重一、○三○尿中蛋白及糖を証明し薬品には「ジヤンプルシード」 阿片末 の豫後及原因を述べて降檀せられたり、同氏の患者は年齢八歳にして尿の び糖の排泄量増加せり然し發熱は暫時にして消退せりこて一般小兒糖尿病 療の結果糖の%大に減じ退院せしが其後再び病院を訪れし時は發熱あり再

(討論)佐々木教授、华齢及發熱の原因等を正し小兒糖尿病の興味ある問 題ある事を述べ成書にある如く本病は直に是を我國人に適用し難く 見にも尚ほ本病の存在を認む殊に本例にては熱性糖尿病からざりし 實驗するを徵せば本病の診斷は檢査法の如何によるものにして哺乳 現に嘔吐のみな訴へ來りし三例の患者な有せりご又男女の性に付い ては男子に多きこも限らず生活狀態にても下流社會に本病の多くな

阿本京太限氏、 糖や以て本病と診斷するを得ず則症候的の糖尿ふるものあり故に注 意すべく腦及腸の疾患目射病にも糖尿來り治病後倚糖を証明する事 ありとの 小兒の尿中に糖分の表はるしは屢次にして單に尿中の

佐々木教授、そは糖や興ゆる時は益々糖の排泄を増加する故に與 米村吉太郎氏、腎臓炎に蛋白質を與ふる如く糖尿病に糖分を與ふるは るを可さす。 理の如く思はる然るに治病上反て是を去くるは如何o ~ ~

辰巳軍醫、予は一奇談心耳にせり重症の一糖尿病者が攝食療法に飽き て種々の食物を攝取せしに治癒せる事ありとの

佐々木教授、同一の食物を用ゆる時は糖の排泄を滅ずるは事質かり然 し混合食は不良の結果を見るの

IV

ライヒは「カウダニン」かるものを使用し、

細菌的には酒精のみよりは酒

か氏は立蹬せり、

精に「エテル」又は更に○、五%の硝酸を混ぜし方 有効かる 事をシュンプル

|%の「フオルマリン」を加へても良ろしく彼のプレスラウのミクリツツ氏

ヘルフ氏は二分の酒精に一分のアセトンを混じ又酒精に

ツヘル先生は石鹼使用後六〇一七〇%の酒精を滴下しつ、消毒し後昇汞水

**を滴らしつ〜五分間の消毒後護謨手袋を用ゐて手術をなすを例さしデイレ** 

●鉛皮病の患者供管 **反**已軍醫、 予の例にては醫師の禁ぜし食品を飽食せしものかりさの 田 中 一次郎氏

> 下腿の屈側赤色を呈し皮膚は硬くかり次で左の上肢にも波及せり本年八月 二十二歳の婦人本年三月頃より左下肢の浮腫强硬の感を發し漸時臀部大腿 患者を供覧せられたり。 事多し療法に强壯療法を施し局部に合併する諸症狀には其手常を要すとて 象皮症等にして原因は一定せず血管及神經の障碍さ云ひ寒冷は誘因さふる 分娩後も腹部膨滿の感を殘せり然るに近日來院左肩胛、左腹部にも皮膚の 本病この鑑別や要するは色素性鞏皮症瘢痕、癩病限局性皮膚浮腫、浮腫性 **鞏皮狀を呈せるを發見せり仍て下平クリツニツクに於て鞏皮病と診斷せり**

(追加)飯森益太郎氏、 下平教授、三例の實驗中二例迄女性一例は男子なりきとて女性に多き 本病の二例を實驗せりこて其二例を追加せられた

事を述べらる。

下 꾸: 敎 授

생 皮膚の硬化に基きて細菌の表出を防ぐにより消毒の目的を達し得る事を稱 手を浸す事を賞用し、 **"** 法さしてはキュメル氏の温水ミ石鹼使用を始めさして消毒薬の應用ありフ ○外科的消毒法に就て 氏の空氣傳染説以來外科的消毒法の數は非常に多く術者の手に對する消毒 教授は消毒を術者の手さ手術の場所さに分ちて述べて曰く彼のリイスタ--ールブリンゲル氏が石鹼洗滌に次で酒精を用ゐ後昇汞等の消毒樂液中に チュリンゲンのブルンス氏は九十九%の酒精にて消毒しベルンのコ アルフェルド氏は酒精のみを用ぬてベルライン氏は

多數ありて何時にあき盛會ふりき。

(文責は記者にあり。

福田記

て約一時間餘に渡りて意見を述べられたり。 ライにするには可成丁寧ふる消毒法を行ふ事其目的に近きものふらむかこ ゆる刷毛も一々消毒せるものか用ゆ要するに種々の方法あるもカイム、フ は溫水ご石鹼にて消毒し後エテール、及酒精にて掃拭する方行はれ其際用 近來沃度丁幾心滴らしつ、消毒心行ふ方も用ゐらる、に至れりベルンにて 及ゴットスタイン氏は加里石鹼精を用めつしあり、 手術の場所に對しては

時將に七時四隣に響く木枯しの壁。 轉た年の暮れの淋恩を起さしむ、長宗我部副會長閉會を告げ各自小套に身 を固めつく暗を犯して家路に辿りぬ、 (追加)長宗我部副會長。吾人が目下行ひつへある消毒法は比較的 **充分ふる消毒を施せば蓋し可ふらむさo** たり要するに消毒は種々の方法ありと雖も自己の信ずる方法によりて にして経對的に非ず故に消毒を嚴にせし部分にも尚は細菌を培養し得 と述べ、酒精消毒法は日露の戦役に於て大に實驗して有効かるか認め 窓打つ霰の音、 當日、 新入會員數多及學生の聽講も 隙もる風は斬るが如く の消 蠹

\* \* ¥4. \* \* \* × \*

ACTION OF THE PROPERTY OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF TH

涌

信

生沼曹六氏の通信 (松原教授宛

Ø 近狀を知り愉快に存候小生月沈原に轉學の考ふりしも故ありて於大學に 、沈原に御送附の十全會雜誌當地に轉送され確に落手仕候、 久々にて母校

> 改め來春三四月頃迄當地滯在の考に御座候、 同窓諸兄によろしく。

H

上清貞氏通信

《松原教授宛十一月二十九日着》

十一月三日午後伯林に入り其夜大便館に於ける天長節の佳辰に列り久々に

見物せしハンプルグ市の「エンペン、トルフ」病院ご兄たり難く弟たし、予 地にあり二干の患者を收容し各科の設けありて其規模の大ふるは予の昨秋 て有益の標本あるにさすがはご驚きぬ、ウイルヒョ大學病院は市外に近き **ふども見たりウイルヒョ博物館の病理標本の陳列整然ごして幾多珍貴にし** 多し予は醬科大學の眼科にグレーフエ先生を訪ふ毎三回懇に数示され手術 **其中心点たり博物館のみにても二十六個所あり從つて見學すべき箏仲々に** 聽き眞に感銘に堪へざりき御承知の通り伯林はさすが學術淵叢の地にして て珍田大使に嚴酷なる語を以て曰く本年の佳辰に自出度きが上にも實に目 度し其は朝鮮二千万の民亦此佳辰に浴するかさ予の外國にありて此辭を 御尊影を拜し奉り感激質に深かりき出席するもの百五六十名の多数に

HI

がするも世の中

「思ふま、に行くものにあらず予は今夜伯林フリドリツセ 等奮起すべし。 よろしく御傳酵を乞ふ。 よろしく諸先生にも何卒、 停車塲を發し歸途に上らん何れ樂しき拜眉を得るの期あらん、高安先生に は想ひぬ。日本にいつかしる完全ふる病院が設立せらるしにやさ嗚呼吾人 愈々歸朝は迫まりぬ出來得べくは倘ほ何年でも居たき心地 加藤學兄、 田中一次郎兄、 深美兄、

時 伯林にて、 田 £

生

脳田君にも

明治四十三年十一月十四日午後五

小山田基氏通

(松原教授宛)

平素は多忙に取紛れ御無音に打過ぎ何卒御海客被遊度候十全會雜誌御送り

信

通

外國人にかくる例は甚だ乏しく多くは傍觀する位の者の由か聞き居りし事 治療上は殆ど同樣に行ひ得可き地位にあるな喜び居り候元來獨乙の大學は の住所たる赤十字社にも毎週二回づく響り他の助手等さ共に大小手術及び アマン教授の支配に屬し居り候同博士は病理の薀蓄深く稀有の「プレバラ イン教授チェービンゲンより來たり手術は尤も名ある人に候婦人科は專ら

ト」貯職家に候小生は饒倖にも同氏の知遇に浴し「クリニツク」は勿論氏

教室には主としてレスレー教授の虂陶を受け居り候大阪の田中砧吉君も昨 授の物故せられし以來腫腸の研究に造詣深きボルスト博士來たりて主管し 堪候、去年十月末より産婦人科にありしデーデルライン及びアマン教授の 冬期より玆に研究中に御座候産科はウインケル教授退任職先年デーデルラ 次に先代よりのレスレー博士助教授さして共に教鞭な取られ居り小生は営 に月日を過ごし居り申候御承知の通り當病理教室は一昨年ポーリンガー教 **指導や受けつ▶傍ら病理教室に作業中にて異域の孤客さしては比較的幸福** 如く烏兎匇々渡歐以來巳に一年越にしも些の進步も無之汗顏の至りに 一下離有存候歸宿所勞の夜中は殊に嬉敷繰返し披見仕り居り候歳月流 3

止められしドクトル河合際君松原博士下平教授の來訪せられし處現時は日 が十全會には殊に關係深く前年樂譽が擔はれし破森、 峙して忽にすべからざる事は識者の再考に價する簡條を存じ候常民賢は吾 淡ふるは嘆かはしき事ご存じ候荷も脉を握り刀を取る身の作業の其れに對 に當分小生は此の地に蠻東なき理想見かけて蝸午の歩を運ぶ可き考に御座 甚だ豐富の者にて日々大小十五六の手術は少くこも之有り候如此狀態の下 こて一層此の厚遇を得て細心過失ないらん事な心懸け居り候材料の如きは 本邦留學生の多數は無論故國にありて相應の素養な積まれし士に可有之候 | 共所謂アルバイト熱にのみ吸々こして實驗治療上に於ける觀察に甚だ冷 。錦や飾りて歸朝の途に就かれし田上清貞君瑞西に開托して歸途暫く足を 橋本の両ドクトル過

> に多大の質驗ご幾多の業蹟を擋らせられし下平教授を迎ひて益々活動の域 か迎ふる事ご存候職で放國山水明眉の高臺に築かれし我が十全會は新らた 永陽候早尚小生は去る十月より左記の處に轉宿仕り候 隆盛の期に向はせられ候事と信じ申候右年頭の祝詞旁近况申上度余は期 のモリエ等代表的大家の緊集の地追て我が同窓諸兄の笈を負ひ給ふの士 アンゲレル衛生のグルーバー内科のシュツレル小兒科のパウンドラー の解决せられし今日殊に精神病のクレペリン生理のフランク昇汞食機能 松久両君及び小生の三点に御座候へ 共客秋東亞の風雲晴れて已に資格 組

織 0) 題 野

Ur. M. Oyamada

bei Frau Wolff

Daiserstrasse 13

München

加藤錠吉氏通

福 田美明氏宛

宜敷雨さへ未だ一二回見たるに過ぎず候近頃長靴の用もふく、 報道の材料も多々有之べく候へ共當地の如きは何人も御存知の如くにして は別段御報知申上ぐる程も御座ふく樺太が臺灣の僻地へでも参れば却て御 存候定めし御地は日本海の寒風日々雲や狒へ來る事こ存候常地は至て天候 拜呈先日は御芳器難有候、 今更申上ぐる事皆目無之候 芥ミ媒煙にて自き洗濯物も知らい間に汚染せられ候其他當地の狀況に就**て** し何れへか臨時用達にてもせば宜敷かき思ひ居り候併し空氣は至て不潔塵 追々寒氣相加はり 候處益々御多詳慶賀の至りに 歳の暮に際

當病院には三十七年母校出身の仙波昌秋氏在職せられ輜重隊の太田勘市氏

**か語るべき人も出來御存知の通快活なる風姿に接し得るこさへ樂しみ居り** は只今軍醫學校入校中にて來る一月下旬には歸陂せるべく斯くすれば母校

(內地雜報

△干葉

一〇九名

△長崎 △仙寧

九三名

大阪

八八名 九九名

一一名

一〇五名

△ 金 澤•

所 の歩三七へ入隊せられ候。 務 や遊ぶ所も有之若し趣味ある所も見出し候はゞ御報可申候時下御自愛喜 致され候又本年の薬學科出身の御影君は本月上旬見習樂劑官さして當地 営地の第八聯隊には同期の卒業生大隅惠君只令勤務演習の爲め入隊勤 當地も一寸市外へ出掛け候はど色々と見るべき

大阪市東區 島町 ノ一四早川方 加 藤 錠 吉

に可被遊候早々

\* \* \* × X × × \* \*

vJ O

×

力 雞

d

#### 醫 師 0 增 加

るも 本那の人口に割當て」、 0 醫師の需用及び供給に關する確たる標準は未定ふ

▲各醫科大學卒業 師たる資格を享有せしもの、 名の割合ありしが爾來各醫育機關の整頓と増加とにより、 各專門學校卒業 昨四十二年の調査によれば、 一二七名 (登錄は不明)質に千七百八十八人の割増を見 △京都 醫師一人に對し、 、〇〇四名 二九九名 七九名 人口子二百六十四 昨年度に於て醫 九四名

> △京都 一〇八名 △愛知

名

△熊本

六六名

四 八五

以

りも約百名近く増加し居れるに拘らす猶且約二割五分餘の醫師增率を示せ 十餘名にて差引約六百餘名の増加なり、即ち醫藉除去者は一昨四十二年よ に(十一月十五日までの分)内務省醫藉より除去せられたるものは、千百七 上の如くにして、 200 昨年より約三百餘名の劇増はり、 然るに昨四十三年度

\* \*

今日の處ろ約二千名の同業者は年々新に社會に出てつくある有様

文部開業試験の内よりも五百内外を出 各醫專校より于二百人の卒業者を出す

ありつ すべく。

(醫海時報抄

べし、此上昨年の標準を以てせば、

三醫科大學にて三百十人其他、

勢ひ宛れざるに至るべし。更に本年は昨年より以上の壆校卒業者を出すべ

家政策の上に於て、利益なるも、若し新開業者内地に偏せば生活難の聲は、

見て)尚ほ此上如何に多數の醫師出づるも差支ふきのみふらず、

如斯は國

尤も新領土たる朝鮮の人口に割當る時は〈朝鮮には醫者の無きものと

\* \*

\*

\*

\*

郣

各 所 0 新 事 業

•

(其一) 文部省所管

 $\equiv$ 

圓

落成するは、 患者診察所及疑似癩患者診察所の新築に着手する筈にて、 科病室二棟、 東京醫科大學は來五十年迄の繼續事業さして各種の擴張をおす筈ある 此内本年度は六萬五千六百八拾圓を支出して、一棟三十六人を收容する内 内科病室と精神及癩患者診察所なりと○内科病室と精神及癩患者診察所なりと○ 洗濯所一棟、三百名を容る」看護婦寄宿舍一棟、 右の内本年内に 精神病外來 ข

ついあるが、 京都醫科大學は眼科及産婦人科の壕室及精神病外來診察所を前年來增築し ▲福岡醫科大學

◆●●●●

本年度も引續き工事を進め本年度内に落成せしむる筈ぶり。

を増さるい事とあり、 **尙整形外科講座新設の爲め其設備費壹萬圓を支出する筈なり、** る筈にして、 同學は前年來繼續事業たる精神病教室の新築及寄宿舎の一部新築に着手す 一月一日より獨立したる九州帝國大學の一分科とありたるが、 一大學より毎年貳拾餘萬圓の分與心受け居りしも今後は從前よりも四萬圓 寄宿舍新築費は六萬餘圓あり、 之に病院收入を加へ總計四拾餘萬圓にて一ケ年の經 此他傳染病室の擴張をふし、 今日迄ば京 同學は本年

費きする事さなりたりの ▲各官立器學專門學校 何れも政府支出額約七萬五六千圓あるが、

單り岡・

あるなし。千葉쒾喜は昨年度の解剖標本室增築、細菌學質習室增築等の落歳出入豫算は、經常臨事部を合して五萬三千餘圓にして特記すべき新事業 となり居れり。 山醫幕は藥學科の設置なき故に他校よりも五千圓少し。六官立醫學專門學校は、何れも政府支出額約七萬五六千 成の爲め本年度は其設備費若干な要する筈あるがコハ極めて少額なり。 の附屬たる縣立病院は、政府及縣支出額を合し、拾譽萬九百餘圓の經費 仙臺醫專も干葉と大差ふし。唯だ同校の縣支出額は前年よ●●● 即ち岡山の本年度 同

v)

**尙同校の前年度よりの繼續事業たりし臨床講義室五棟** 

處にては覺束なく、 圓ふりと。又新潟醫專は本年度内に各穀窕の落成な見る筈あるも、 植物温室等の新築、 の新事業は、 本年中に落成せしむる筈あり。長崎醫專の象算は八萬餘圓にして、本年度旣に着手せる本館、生理、衞生、樂物、病理、法醫學の各教室新獎工事と も本年度内に著手する豫定なれざ、 あるな以つて本年度は右の繼續費を要求せず、翌年度に延期する事とかり、 内に要求する答ふりしも、前年着手せし工事豫定通りに進捗せず、 『おり。金澤醫專は前年來の繼續專業たる校會改築の臨時費一部を本年度|新築工事は四十三年度內即ち來三月下旬に落成の筈にして此貲額十四萬 圖書閱覽室、醫化學教官室、 全部の完成な見るは明年度ならん、尙病院一部の改築 藥物教室增築、 寄宿舎大修繕等にして此經費四萬六千 議會の恊賛を得るや否やが多少心配な 細菌學附屬消毒室、 動物小屋、 目下の

Ŋ

(其二) ▲愛知醫學專門學校六二) 公私立醫學專門學校

同校は、 築中にて、本年度中(明年三月末迄)には竣成の見込みふるも、 要求するに至るべし、而して學校及病院の歳出入は、 共に豫定の額にては竣成覺束あかるべく、 校舍及病院を前年度より、 五十六萬四千九百六十餘圓を以て、 尚更らに拾餘萬圓を追加として 工等進捗と 建

歲入經常部 歲出經常部

II かりさっ 拾七萬四百須拾給圓 拾八萬四千四百四拾餘圓

見込ふれば一ケ年壹萬餘圓の收益ある事こなり居れり、 |佼金吹簗毀として四十四年に支出すべき額參拾貮萬五千五百參拾 | 又臨時部さして

圓

▲京都醫學專門學校

同校は、 婦 人科の診察室及治療室、研究室の新築、 本年度起すべき新事業少からず、 其内主ふるものは、 の豫算貳萬六千八百四十餘圓、 内科及び産

75

餘圓かり。 にして参萬五

大阪高等醫學校

同校は、

等の諸工事にして總經費五萬百餘圓ふり。 標本製造室、薬局及附屬室、 尚前年來の新營工事にして本年 患者娛樂室、 給水電燈排水

度内に落成すべきものは左の如し。

眼科小兒科診察室

患者娛樂室 譽及四等病室 內科產婦人科診察室及治療室、

雞局

十月落成 十二月落 陂

七月落成

六月落成

四十五年三月末落成

歲入經 常部

本年度の本校及府立病院豫算は

標本製造至

消毒乾燥室、

給水電燈

其他

の諸工事

廿五萬五千八百五十餘圓 廿濱萬七百五十餘圓

臨時部は前記の如く五 歲出經常部 一萬百

一千百餘圓收人殘金ある豫算あり、

の事也、諸器具機關資の爲めに收支豫身に於て、實に五拾萬圓を計上せり。 **人為め、叉本校豫科に専任の獨語高級数師及一人の獨語教授な增聘するこ** 本年度に於て學校に屬する諸建造物全部の新築改造の完了を急が

増収の企てもあり、 尙は此他遣外教授の歸朝者等の爲め、更に新規諸器械器具の需用おるべく、 此為め約拾餘萬圓の增支出を見るべく、 多年佐多校長が計劃せし我醫科大學よりも其の實質に 各病室等の完成さ共に、 學用患者

すべきやに付き目下研究中ふりと○

付ては、優に超越せしめんこの理想は、

研究中ふりし、二年の豫科を、

更に新

高等中學校令に鑑み、中ケ年を延長 やがて事質さなるべし、

且つ多年

一校は昨 年 來校舎の建築に着手したるが 其の内耳

鼻咽喉科の診察及研究

く計

書せられ居れども、

其經費は尚未定ふりといふ。

八千餘圓の增加あるも、臨時部繰越金縣貲補助金に於て前年度の繰越八千 きもの八萬貳千餘圓を計上せり。 は壹萬零子百餘圓にて、本年度より建築に着手す。醫專校及病院の歲出入 中に全部落成の豫定なりてつ く衞生學、 室、二三等病室各一棟は、(此の資額貳禹餘圓)本年度に於て落成を告ぐべ 經常費拾六萬九千五百餘圓にして臨時費さして移轉其他新築に要すべ 細菌學、病理學、解剖學の各数室增新建築の分は、本年十二月 尚は精神病診察所、同研究所一棟、 而して縣病院の歳出入は、昨年度に比し、 病室一棟

本年より四十名を増加し、 事さかれり、 同校は昨年來建築中ふりし病理及細菌學教室完成して、 又同校附屬たる慈惠病院は從來收容患者數百四十名かりした 百八十名さする筈にして之が爲め多少の經費を

今月より使用する

増加すべしと。 臺灣總督府

同

見合す事とふれり。 前年來增築中ふるが、本年は約九萬圓を投じ豫疋の擴張工事を進捗せしむ 地の醫學校は生徒收容數を百名に增加せし結果校舍取擴げの必要あり、 又豫て調査中ふりし熱帶病學研究費を請求する筈ふりしも本年度に

(其四) 大連醫院

二分院に於ける傳染病室。安東分院の普通病室。遼陽。長春。安東縣の各 着手せる瓦房店、 同院の本年度收支豫算は、支出五拾萬圓、 續資を支出して。 分院の本館新築。開原。鷄冠山、 萬圓ふり。 此他に本年度に於ては病院の新築、醫學校開設等を實行すべ 鐵嶺、長春の三分院に於ける婦人病室。 本年度内に落成せしむる筈にて此經費臨時費さして約五 本溪湖の三出張所の新築等は、 收入気拾参萬圓にして、 遼陽() 安東縣 本年も機 昨年來

Ŧ.

(醫校雞報

#### (其五) 朝鮮總督府

經營する事さありて、 **かふし居りしか、合邦後一時見合せさなり居りしが、醫學校は從前通りに** 朝鮮總督府醫院附屬の醫學校は、 (醫海時報抄) 以前の計畫を引續き續行すべく各種の增築等を行ふ 朝鮮政府時代に擴張に決し、 種々增築等

¥ \*

### 雞

## 郣

### 講話部例會記 事 (十一月十九日

十一月十九日午後於濟々堂本學期第一回講話例會は開かれたり、

連日來の

午後二時開會の幕は轟々たる拍手の下に鬼頭部長により演せられたり常日 **積雲漸く散したり き雖も戸室醫王の谿間には既に皓さして白雲な埋め寒風** 凛然さして膚を裂く

し子供心の尙失せやらぬに世人は巳に大人か以て遇するに驚き在郷先輩同 るふきを語り社會上の感さしては自身は父母の愛子さして膝下に嬉々たり 先つ家庭及社會上の愍に兩別し家庭上の愍さしては親子の情切にして譬ふ の出演如左 ▲歸郷の感 高 橋 邦 次 ØK

る氏獨特の染色及固定法に就き教示せられたり。

氏のみに非ざるべし。

▲健

芺

江

常

行

記載

幹の短小必ずしも憂ふるに足らざるを論破し例な「アレキサンダー及「ナポ 如し健康の身体に健全の精神宿るとの金言を前提し况日發行 萬 朝 報 君 レオン」に求め最後に演者が過去五年に於ける唯一の健康法さして冷水麼 「大事業と体格及年齢の關係に就て」の一節を朗讀し本邦人の早熟を難し軀 や質に紅顔の美青年然れごも一度開口すれば湧然さして盡きざる事泉の

▲雄辨家ミふるの法

啓君

せらるの

擦の實行を推薦し本法の生理的効果及用法を詳述し切に吾人の實踐を勸誘

辨の優劣は辨の巧拙に依らざるな論じ所謂真の雄辨家たらんさ欲せんには 人な感動せしむるもの一に上記の理に因するな立體し更に雄辨の定義な下 人格及學識修養の主眼たるを說き松原三郎及三宅雪嶺兩博士の吶辨良く世

赤痢の病源及其一般的症候を説述し次て熱帶赤痢と溫帶赤痢この症候上の して曰く雄辨とは演者の「インスピレーション」が能く聽衆の肺俯を貫通し アメーバト大腸菌ごの鑑別すべき件々な詳細に論斷し氏が切ぶる研究によ 異ふる点か良く指摘し進て氏が頃日偶然遭遇せられたる「アメーバ」素痢の 永久彼等をして忘るしなからしむるに在りこて局を結ばれたり。 好例に就て其既往の來歷現症經過及療法に付き無篤に說明か與へ最後に ▲「アメーバ」赤痢の一例 特別會員 ф 村欣 郎

)は吾人の深く感謝する所ふり 希くは自重あらんをな。

に係らず我々後輩な益せんがため多忙の院務を愉て出演の勢なさられた に蠑轉せられ専ら斯學の爲め研磨せらる此日喉頭カタールにて膠嗄ある 記者日先に佐々木内科に在て異彩を放たれたる氏は今春出で、櫻木病院

頭 敎 授

3

夢たりしな嘆じ縷々蠢き難き歸郷の温情を述べられたり葢し此感やたゞに 學の失敗談を聞くに就き醫は利あるもの福あるものちう空想の今は一陣の 第 言志 菜館 

對しては蓝習を打破して少しの費用を厭はず新教育ある經驗にこめる助産 婆との地位の比較、産婆の教育上の希望、に就て述べられ尚ほ社會一般に 希望す次で金澤病院に於ける分娩數の少ふきは世人の誤解に因るふらんか 婦を求め姙娠中は専門醫の診察を受け分娩時には専門醫の監督を受ける様 の大要は、現今用ひられつくある産婆の種類、社會に於ける新産婆を當産 豫定の出演者都合上欠席のため飛入りに部長の御講演を余義ふくせり講話

授

若し然らば此れを除かしめたく特に學生諸君に望むと述べらる。

洲

雜 觀

待ち兼れたる聽者を滿足せしむ可く例の溫顏に笑みをたじへて演壇に立た たる教授は久しき留學中十全會に疎遠ふりしな謝せられ次いで本題に入 の現はれ來るを待つや切るり。 を辭しぬ、されども會は永劫無窮かり晋人は來心年更に偉大 かる姿して汝

閉會の辭

偶

長

上の良策を授けらる、時既に燈火を要したればにや講話は短時間ありき然 なりミ述べられ醫者特に學生に就て懇切に注意の必要心論ぜられ學科修養 何入も事物によく注意を拂ふ事の必要ふるを口にするも其實行は難きも 0

れども生徒の得る所は多大ふりしを信ずっ

右にて此回の會畢る時に午後八時半、かくて四十三年最終の講話會は吾人

エム、アイ生

鬼

頭 部

長

野 球 部 Ø 設 立 就 τ

這度新たに十全會野球部が設立されたに就て貴重ある餘白を籍りて一言

^ 更に後日を期し本日は其一總論として一時間余に亘る講話ありき明治三

暫くれき由來本校には運動史上未だ甞て野球史に筆を染められるかつたさ **ふいものは少なく而かも其校各種の運動界に於ける覇權を掌握して居るの** は著しい處であつて、有らゆる階級に亘り何處の校さして其部の設立を見 本部の沿革を述べ度いと思ふ。 云ふのは是れ校の事情上不得止の吹第さはいへ是迄幾度か心ある士の慨歎 は否む可らざる事實である。そこで野球技の何物たる價値の奈邊に在るは 抑も目今我が學生界に於ける一大風潮こして野球趣味の普及こ云ふもの

ザン、ゲンフ、全國は二十三のカントーテン、に分たれベルンカントーネ 大學は全國に六個ありベルン、チュリツロ、バアセル、フライブルグ、ロ 語用ひらる、全國を通じて人智の進步交通機關の發達せる事は豫想外あり **ふり、瑞西は人口三百萬餘言語は主に獨乙語を用ひ其他佛國語及び伊太利 闘着せり其間殆んど瑞四國ペルンにありき留學前旣に瑞四さ决心せる次第** 十九年十二月二十三日放山を辭してより四ケ年を經たる前月十七日敦賀に

露國人多し殊に女子は三分の二を占め恰も女學校の如き觀ありきベルンの

ンは人口六十萬大學は多く此地に在り學生は自國人よりも他國人多く就中

了ふからばかの尊むべき青年の元氣は失せ果て、實に隣むべきものに歸す ち青年に對する天の配劑である、若も之か敢てせずして蟄居屏息に暮して るであろう。 北陸の地は天候濕潤の事多ぐ戸外の運動は不尠不便である、 一年の牛は青天井の下、原頭に嘯いて浩然の氣を養ひ得るのである、即 茲に於てか本校にても時世の要求に伴ふひ多数の希望を容れ 然し乍ら優

して止まふかつた處である。

(校內雜報

して結論せりと述べらるの

されたるものにて頗る盛大かるものかりき同會は癩病には有力かる療法か に開かれたる萬國癩病學會に臨みたり同會はハンゼン氏の名譽のために催 こ四十一年八月下旬アレツテル、に開かれたる第二回萬國外科學會に出席 はヤダスソン氏、病理にラングハン氏、細菌學にコルチル氏等高名の人多 大學には醫學大家さして外科にコツヘル氏、內科にザアリ氏、皮膚病學に

し歸路三週間の旅行をふし南獨乙の諸大學を繆觀せり昨年夏期はベルゲン

々しい鹿島立むして本佼の名聲を擧げ度いさ云ふ希心勃々さしてまだ一二 た、當時團員は僅かに十餘名は過ぎあかつたが奈様かして北陸運動界に雄 團あるものな組織する事な認可され不肖の身な以て代表者たる職な耻しめ さ重大の關係ある生徒の氣風を振興し度い<br />
希望を抱いて新たに醫專校野球 られて愈本校設立の機運に到達した所以である。 觀れば本年の正月であつた、校内有志者は本校運動界を賑はし、 兼て之

月の寒空に僅かの晴れ間を求めては雪を搔いて練習をした。

るそうである<sup>0</sup> は非常か人氣で觀客質に其都度萬心以て敷ふべく金澤始まつての景氣であ は云へ愛校のベストの向ふ處何物かあらんやで再戰我に利在あらずご雖常 大、歴史に於ても練習に於ても、はた、技術に於ても一日の兄である、 手を空しうせしめた、斯くて愈々我は四高軍と陣を對して、彼は斯界の老 の覇を稱へ來つた一中軍は健氣にも倦土重來したが、〇再度の零碎に全く て我に戦を排み來つたが何れも難ふく零碎を以て薙倒した、殊に永く縣下 ドに顯れた時は如何に吾等の心を跳らしたか。先づ陣頭の贐に工業軍を屠 一幸先よして心に視ふや、 春うらしかふる一日、MAのマークを胸に飾つた本校建兄が四高グラウ 次で斯界の群雄商業、二中、一中、筆鉾を揃へ

さ云はればなられ、一度び少数團員の頁擔に係る處の經費不足を告げ及ぼ 的さして江湖の賞賛を博した本校應接盟の偉大なる活動は興つて力ありし て後顧の憂ひなからしめたる如きは國員一同の深く感奮した處であつて、 しては原動力を殺がれんさするを見るや、全校擧つて寄附金を投ぜられ以 の多大の後援が以て然らしめたる所以である、 思ふに、微力團員にして意外にも斯る大を成し得たと云ふのは畢竟校内 に一局を代表して滿腔の感謝を呈する次第である。 殊に其創設と共に殆ど模節

斯くして吾校の野球は益々發展の域に向ひ從つて少數者の専有を許され

て立つてゐる。東の方の幕の前には椅子が並んでて、それへあまり多から

一つ、その前に、

野球史の第一頁に特筆大書して永く紀したい所以である。 生徒諸君の熟誠に基くものであつて決して偶然でないのは是れ吾人が本校 此の編入に關しても各教授の御賛同各部委員諸氏の犠牲的同情併せて一般 部を支へ能はざるに立至り、今や十全會に編入される事さかつたのである、 ざるに至つたのみか、 又經費員擔の上に於ても少數者を以てして此大野球

30 機會たる本部の前途に對し誓く賭君の慎重ふる注意を煩けしたい所以であ であつて本部とは何等の關係もないのである、隨つて、本部の消長は偏に 全校生徒の双肩に在る處であるが故に、新たに勃興したる校風發輝の絶好 球部設立さ共に所有器具の全部を擧げて之に寄附し全々解散して了つたの 終りに臨み特に一言して置きたいのは、かの野球園なるものは十全會野 廣瀨生

#### 球 戰 Ø 即

遲くかつては、來て見ると云はれた人に對して面白がないと思出して、時 は南の方の暮へろつと辿りついた。 直角に廻してある暮の 眞中にテーブル うで、斯うきつばりこ晴れた、空の日光に對して、この泥濘は、まことに ニューツミ出て、 されて、 安心してポカリポカリミ歩く。練兵塲には草が生へてゐる。青い空にだま た方向に幕がひいてあつて、黑い人塊が見ゆる。つい殿坂で道草を食つて、 不調和ださ思つた。しかし、天氣に對して理風を言ふのはすぐ忘れて、僕 計を見るこ一時だいぶ廻つてゐる。だがまだ始まつてる樣子もふいので、 よく晴れたな、
を思つて、 何氣ふくその上をゆくさ、 無躾にも僕の下駄を吸ふ。美しい着物の裾が濡れてるや 小さい海軍旗のやうでまたまた立派ふ優勝浜が凛さし 出羽町練兵場の方へ行つた。新坂の方へ寄つ 草の下から、ジメジメしたぬかるみが、

ざる人数が掛けてゐるの

ん
ふ立話でも、
人間の自然の
デエスチュア
が表
はれて、
それ
が反
應し合
ふ のに遇ふと、僕はよく立止まつて聞く。聞いて分るのではないけれど、そ 僕は勝負が分らぬ。 糠習戰が始まる。追々見る人も加はつて來る。熱心に僕も見た。殘念にも らなかいてゐる。 主に醫學科の方だ、こちらの幕隂の薄縁の上に、主に樂學科の人があぐ 僕は其あぐらの中へヒョツコリお仲間入した譯だ。 勝負が分らんでも見てゐて面白い。西洋人が話してる

望の色が薬學の方に見わた。ごうせ、内輪同士ふんだ。

**薬學の方も負けふければいくがと思つてた。勝敗の数は、** 

しかし、

言葉さ聞いた。だんだん終にふつて、既う勝貧も决つた、

さいふやうふ失 たしかに嘆息の

て平凡に判然した。愈々、試合が終へて、座を立つて、テーブルの方へ進

るこさが出來ふかつた。が、「人心笑はせる」さいふの心、

方で獺次るのだ。勝つやうで、負けるやうで、僕はこの歡聲の意味を解す といふ、高調子か、記憶し難いゲロイシュが僕の横の方から起る。薬學の まつてる「運動の悅び」こでもいふやうふものである。「よー「…………」 はある事を思つてゐたのであらう。それは、早く少年の時に忘れて來てし 幕狀に垂れてゐるピツチヤーの痛快ふ姿ふどもあつた。しかし、

他に自分

戰が數回か試みられた。日がかげつて、秋風が强く吹き始めた。 抗の仕様がある。 の位、力の痛切に働くものが他にあらふか。ぐつとやつてくるものには抵 はつて置くが、この言葉を仰山さ思ふ人は考へて見るがいし。世に軟いも 上をいやさいふほど壓へつける。たまらふくふつて前へのし出た。一寸斷 でも瞪くはふい。後ろの幕が、疾風を貧つた帆のやうに、僕の肩岬部から 見舞を受けて、僕の近眼にも寒そうふ顔がず―つと映る。しかし、 可なり冷たい。 ·が面白いのだ。野球では、人間が如何にも痛快に動くではないか。 向ふの椅子の連中は、日光の直射の代りに今度は風のむ そつご來て、また、そつご引上げるものに對しては忍耐 僕の方

標 お調子で、 が、始めからこの試合を見てぬたのだつたら、一寸この問ひに驚いたかも 知れるかつたらふが、そうではあかつたらしく、 しまつて置いた問ひか、そこに立つてゐたA君に向つて發した。もしA君 んで行つたさき、「どつちが勝つたんだらう」、こ先から僕は憶却な為めに

首を傾げて、「醫學科の方が勝つたがやらう」、と言つた。

A 君は、

僕さ殆んど同じ

足ふ結果を見得たのであるもの。僕もうれしさを禁じ得かかつた。すぐ僕 質の裏でにこにこしてゐる。延びに延びて心配した天氣も晴れ、こんふ滿 萬歳を三唱した。これで、今日の試合も目出度終つたのである。廣瀨君が、 優勝旗をいだゞいた。部長の脇坂先生の發聲で、金澤醫學専門學校野球部 十分前まで勝負を争つた風はどこにも見わるかつた。それ丈、雨方の親し みが濃うかつたのである。醫學科の方から、馬詰君が出て、校長さんから 皆、ぞろぞろき、優勝族の方へ寄つて來た。もう、樂學醫學の區別はない。 は斯くして今日の試合の勝負を知り得たのである。 .公園の方へ向つた。秋深い小立野の空にはもう夕風が吹いてゐた。

ことを思ひ出したやうに、ぢつとそれに見入つた。からだを横にして、丁 んご空氣の抵抗すらもあいやうに、輕快に動いた。僕は何だか忘れてゐた 、西風にさらされた落菓が戸障子の中へ吹き込むといつた風に、ホームや、 ハーストに 辿り込むのもある。 うすい運動シャツが、 重たど肌の上に

(校內雜報)

かく緊縮した。赤い帽子さ、白い帽子が代る代るグラウンドに動い

、たの殆

I

遜して。冷たい風の手が背中の肌毛を一面にさつと撫でる。 秋だな!さい

風は依然さして烈しい。

羽織さ、

綿入さ、

襦袢さば

抵抗力が稀薄に

一感じを僕は全身で感じた。本試合が始まつてからは、僕の筋肉はあたし

かる譯だ。<br />
前出ても、

Nein のみに負けるものは少かい。Ja が混れば混る程、

元

T F

第三回紅	第 四三安打得 回 四三安打得 回 球 振 打 數 点 紅 珠 振 打 數 点 紅	
内藤懶岡 宮加岩四徐高莊石植 宮加岩四徐高莊石植 CF RF	0 1 0 1 0 山秋 C       0 1 0 1 0 川皆 P         0 0 0 2 0 岡西 P       0 0 1 2 1 田堀 C         0 0 0 2 0 間野 SS       1 0 0 1 1 日豐 SS         0 1 0 1 0 林 1B       0 0 0 2 1 未鈴 1B         0 0 0 2 1 田岩 2B       0 0 1 2 0 室水 2B         0 0 1 1 1 日 田松 3B       1 0 0 1 0 村今 3B         0 2 0 1 0 田有 LF       1 0 0 0 0 地宮 LF         0 0 1 1 1 日 田藤 CF       0 1 0 0 0 中田 CF         0 0 0 0 0 日穴 RF       1 0 0 1 0 林中 RF         0 5 2 11 3       4 2 2 10 3+A	●野球戰成绩
白	白白	績
P C SS BB T SB BB T SB BB T SB BB BB T SB BB BB T SB	0       1       0       1       0       藤伊 P       0       2       0       0       0       瀬岩 P         0       0       1       2       0	表

0 X

X

00

## 本校對一中弓術仕合記事 (十月十七日

5

00

X0 X0 X0

×

**4**3 栗 保

常

次 太

00

XO OX OX OX

谷

朔

 $\circ \times \times \times \times \times \times \times \times$ 

ф 墭

富

郎 鄍

中の弓術仕合こう開かれたりその結果左の如し。 校の健兒天澄み氣清き此の男兒の腕を揮ふべき好時期に際して髀肉の嘆か からざらむ。折しも石川縣立金澤第一中學校の士檄な飛ばして我が校に勝 熟天鱳地の炎威をも意させす四旬の夏稽古に鐵腕を鍜ひ勇氣蔚勃たる我が

## 我が校撰手の成績 (○當り×當ちず)

合計 五回 XX OX ××× 四回 X × ××××× 三回 × OX 二回 00 00 X 回

×× ×× ×× ×× X 佐々木 伊 滿 藤 Ш

冬

男

登

0X X0 о Х 00.XX <u>0</u> × 0 X X X 延 鳥 Щ 田基 Ш 居 太 郞 靖 環

XX OX OX XO OX XX XO X OX 近 藤 田 時

中校撰手の成績 正回 四回 三回二回

X

 $\overset{\circ}{\times}$ 

XX 00

XX XO

XX OX XX XO ××× X

山

本

可

武

たるかり

郎

0X XX ×× ×× ×× XX XX XC Щ 'nn 本 騎 īE 太

O X 字 大 親 老

田

氏

滿

X

S 大陽正に四海に沒せんとする頃爾校共二十八点にて引分の狀况を呈し終ん

(十月三十日)

● 弓術部秋期大會記事

委

員

り戦勝者は次の如し 三十日を記して秋期大會を開く當日は天は晴れて氣は期奮襲の氣天下を墜 し古武士姿の健見今や遲しと待ちたり午前十時先づ点取競射は初められた 秋風徐として來り草木は競ふて錦を飾り百鳥は天空に舞時我弓術部は十月

等 宮地

雄

四等 氏

岩田氏 五等

山田甚氏

二等

三等

與

Щ

氏

第二戰は即ち數取競射あり此の競射は第一戰に敗北したる戦士今こそは月 近藤氏

桂冠を得む者と争ふ樣勇しく電光一時に來るの思ありたるが賞を受けたる

勇者は左記の五氏なりき

四等

佐々木氏 岩田氏

五等 二等

满 干 H 田

等

氏 三等

延

Ji] 氏

勝者中岩田氏千田氏延川氏共に同点あり故に同点競射を行ひて等級を定め 氏

田 氏 影山先生 第三戦は五寸的なり数百の健兒中見事射破せられたる名譽の諸氏は次の如

第四戰は職員競射にして賞を得られたるは

 $\equiv$ 

4

八島先生

二等

佐復先生

三等 影山先生

業

如く迎へられたるは左氏あり 者ありて愉快かりき然して能く三人を射て名響の月冠を得恰も東郷天将の 番と勇しく襲ふ或は二人射殺して襲死する者或は一戰にて戰場の露さかる なり 終りて當日第一の見物なる三人殺しの紅白勝夏は開かれたり一番は一

田

時將に暮色四邊を拂ふて夕暮の鐘かすかあり斯に本年秋期大會は終結をあ

したりきの

## 萬里の波濤の踏破し、ドクトル、メヂチチの樂位を擔ふて去月二十九日郷 田上清真氏歸朝歡迎會

里富山に歸朝せられし氏は十二月十日親しく母校に臨みて師及學友に永々

(十二月十日)

の握手をふすべく出澤の豫報を學兄松原教授に致せるに急卒の間一會を催 山碕、下平、上田、石川の諸教授を始め市内開業の學友、同縣人等總計貳 發起とあり金澤醫學會終了後金城樓に歡迎會を開催するに至れり、當日は して藍情を溫めんものミ深美貞之助、田中正一、田中一次郎、松原博士等

に掬すべく一同大に歡を盡して散會せしは十時ありき。 後は談吳快語時の移るな覺にず盃自ら重ありては幼兒の如く赤裸々の情誠 原博士發起入心代表して開會の辭心ふし田上氏の謝辭次で祝電披露あり、

や温かふる集團は形成せられたり配饍に着席な餘儀なくせられたるの時松 拾七名水入らずの親子同胞話もしんみりこして言々句々肺肝より出でし早

.合驚氏歸 朝歡迎會 丽

河

本校第四高等學校醫學部時代の卒業にして一年志願兵を終へ鯖江に於て開

治三十年度卒業

より大野屋に於て各教授及同窓生等の歡迎會に臨まれ出席者約三十名にて しは午後十時過ぎふりきて。 席上同氏の謝辞あり談笑塲裡に盃心重れ興の盡きるを知らざりき。

せられしな機とし二十三日午後病院會議室に於て一塲の演説を試み同六時

. クトルの學位を得て各大學を見分し本月十四日神戸に上陸二十二日來選 一昨年渡歐獨逸ミュンヘン瑞四ペルン大學に游びストラスプルセに於て

## ●猪木彥助氏通信 ·府發、八田氏宛 /

明けて四十四年元旦ミ相成候へば飼養の鷄禽曉を報し申候も市街を去る六 頃漸く歸宅正月の準備に取りかしり破屋相當多少の用意致候

日まで何一つ爲すをもふく將來亦徒らに米食ふ虫に過きさるかと妙ふ處に 丁餘の一小部落何等の風情も無く妻ご姪との三人詫しくも水入らずに屠蘇 **か回らし敷の子牛蒡に濁酒を傾くる幾杯今更の如く而立を超ゆる二歳の今** 

申候小林院長邸に至れば馬關本院の同勢小蒸漁船にて來り會し献酒一巡外 **か回禮すべく卒業以來お馴染のフロツクコートに破惰を奪ちて柴門を出て** 妙ふ愚痴を馳せ嬉々として學校に登り行く姪を目送りふがら部落組合數戶

る言を弄すること盛るるものありオツト之は小生にはあらず本分院第一の 罰杯の刑を以てせんご衆快諾而も唯一人此罰抔を望み「カ」の字の附きた 此苦患を脱れる爲め若かず「カ」の字の附きたる詞を發する者は處するに 科某醫學士曰く昨日までは金さ患者に苦しめらるセメテ今日一日ふりとも

午后四時過辞去微醇に乘して妻姪を對手に談笑夜は大阪朝日煎に日本及日 豪の者薬劑某酒仙にて候

明治四十三年盡日は宿直なりしも院長の年賀狀手傳にて夜十時

謹賀新年

知らす相成り曉の空おのが姓き特に亥年ふるに因み本年こそはイデヤ 本人を讀み且つ賀狀を認むる外何等の異常も無く候へしかいつしか前後も 野猪

して用かき者で思へは又かく情けかく候 と玆に滿四年醫員中の最故參ご相成申候最故參と申せは聞きよく候も老朽 右は元日一日の小生が概况にて新陳代謝の盛かる今日小林氏の米を食むこ 的に邁徃勇進せんかと足踏み延ばしたるハヅミにあたら夢路を破られ申候

現に角年々寂びれゆく年頭の感いつ理想的新年**心**現實にする**心得べきや今** 

在神戸の關氏客臘五日男兒出生全氏の得意想ふへきかり小生は金も出 朝は今より馬闘本院へ出張明朝まで宿直の番にて候 る樣のここもかく何事も日に月に田舎漢化しつしあるの狀御察被下度候 鸚鵡返へし飲めは酔ふさ云ふまでにて特に一日間の動靜として貴命に報す れは子も出來ず出世も出來されは勉强も出來ず出來ずく~で世を過ごし候 ば別に樂もかく悲もかく三百六十五日年新にして人が目出度しこ云へは 來ざ

●人保武氏消息 (全上宛

毒かる小川様御住所御一報被威下度率願候 謹賀新禧 へ遠征(?)に向ふ考に御座候不相戀御厚誼のほど願上候尙御序の節御氣の 生儀昨暮朝鮮を引拂ひ當大學に來り四月まで止まり亦復或方面

## ●菊地文岱君端信

元 且

東京醫科大學解剖學教室にて

武

/ | 湯澤發八田氏宛/一月五日秋田縣

絶四日初めて晴れ申候正月さは云へ何しろ寂しき寒空握睪丸より外藝當無 每の繪端書難有拜受仕候當地の三日間は大晦日の暴風雪止ますして往來杜 たゞ賀正では題り一片にていかぬとの御詞恐縮致候早々御氣の利きたる目

> 候 も羨しく

られど何んだか斯る廣告法は余り見受けぬ事さて目新しく妙に感じ申候 るか見申候左も小生にも開業披露の案内はありたるが敢て僻目根性にはあ

### ●杉山政長君端: 信

(計城發仝上京 宛總

及はずふから能ふ文けの御世語致すへく候いつもふから貴下の舊師に報せ 次第迁生も彼是蜒務に忙殺され居候へ共何れ近日中御訪問申上け且つ今後 へ共御隱居樣の御來結は實は其後飯塚中島兩兄に出會の折初めて聞知致候 御芳墨謹讀重れて年賀申上候扨て故小川教授奥様御永眠の由乍隆聞 以居候

#### ●中島誠君通 信 (八田氏宛

らる」の御芳志は只々感服の至りに候

にては時々淺間山の鳴動する外珍らしきここも無之日々淺間山の煙を眺め 拜啓新春さは云へ嚴塞の候に御座候處益々御健勝の段奉賀候、 陳省當地

方

居り候放にや昨今の鳴動にもさまで物としも思はず何等の感興も起らず申

候 會同校教授三輪博士は局所麻酔法筒井博士は六〇六號に就て講演あり、 を占め同校にては「猪の鼻會」と申す同窓會あり、 母校出身者にて否が信州に開業せるものは甚た少数にて子葉出身の者多数 本月八日長野市にて開

親會に同窓生數十名親しく教授さ相談笑せらる、樣子は誠にヨソの見る目

吾校にても同様の會を設けられ度きもので切望の至りに堪いす

吾が信州の醫學界の大ふるものは云ふまでもふく長野縣醫學會にて毎年一

回總會を開き、昨年は八月輕井澤避暑の青山博士脚氣阿久津博士膀胱炎の 治療法其他十數名の演說有之候へき、 又當地にては佐久醫學會さ申す小學

畫

此程京都醫學士(一昨年卒業)の名稱を冠せるビラが理髪店に貼布せられ

7:

遅れの標勉め居り申候 て毎月廿五日を期し醫事集談會を催し小質驗等の談話を爲し學術の進步に 術會有之春秋二回 開催土地相應のものにて御座候、 其外近地同業者数名に

度奉懇願候 方法無之候や御何致候、 爲め痛惜に堪えざる次第にて候、 昨十一日の新聞紙上にて小原芳雄君の訃音を知り實に驚き申候、 ) 母校出の秀才にして前途多望ふる青春有爲の土を失へるは我 v 醫學界の **尙岡本山田等の諸氏にも御傳の上可然御取斗相成** 何か同君の爲めに母校に永遠記念を殘す

月十二日夜

\*

\*

\*

\*

\*

信州南久郡臼田町にて

誠

30

\*

事

THE PROPERTY OF THE PERSON OF

〇〇〇〇〇 石•脇•鬼•石•数• 坂•坂•頭•川•校• 講•数•数•数•の。 師•授•授•授•昇• 級 令 ・回動六等に叙せられたり。 高安校長は一級俸か上田教授は六級俸か下賜せらる (十二月二十六日

今回從六位に任せられたりの

○鈴木覧之助氏 **き前號に記載せしが目下京都醫科大學生理學教室にありて研究中ふるが愈 仝講師は生理學研究の爲め獨乙留學を命せられたるこ** 去十二月二十七日從七位に叙せらる。 トミ云ふ切に同氏の健康を祈るの

海軍々醫中監に任じ待命仰付らる。

0 河合鷹氏

(ドクト 病院に半日を送り歸鯖せられたり。 įν )明治三十年度卒業の氏は

日上澤母校を訪問し (三十年度)海軍々醫少監に任じ舞鶴海兵團附に補ゼ

530

吾か信州

○生沼曹六氏

研

氏は本職を免じ兵衛歩兵第二聯隊附に補じ陸軍省醫務局御用掛兼勤を命ず 〇橋本監次郎氏

同窓の深美氏(外科)堀井、 ○田上淸貞氏 石坂、舘、

等は今回一等軍器に

補せらる。

〇吉田幡誠氏

O齋藤賢德氏 補せらる。

〇太田長作氏 O 日•

野信次氏●

(三十六年度)金澤第九師團附一等軍醫たる氏は永々

被

め愈々來九月末歸朝せらるゝ由願はくは益々御壯健目出度御歸朝の程を祈 敦賀に入港出迎の家族を共に直に歸國途中金澤驛に於て先輩かる松原博士 **睹大學名醫を歴訪し去月四比利亞線を經由し昨年十一月二十九日午前六時** 究の爲め獨逸へ留學せられし氏は其後月沈原及梵大學等に斯學の薀奥を極 人等の出迎を受け午後二時幾分の下り列車にて歸富十二月上旬出澤歡迎會 任ぜらる。 呈十 (三十二年度)一等軍醫の氏は今回廣島衛戍病院附に 永々獨逸留學中の氏はドクトルの學位を得て歐洲 (三十一年度)一昨年東京慈惠院醫專校より生理學 (三十五年度)一等軍醫の氏は歩兵第六十九聯隊附に (三十二年度) 陸軍醫務局課員 陸軍三等軍醫正の 五年度)一 福田の同縣人及杏林會幹事岡田氏知 等軍醫の氏は今回陸軍々醫學校附

륿

今回歸

朝去二十三

進●

**心士愛太郞氏** 

(四十三年度) 今回金城病院醫

(四十一年度)今回海

軍中軍器に任

せらるの

大の業蹟と見聞とを携ひ來りて會員諸士に見ゆるの一日も早からむ事を望 獨逸ミユンヘンに留學中の所本年五六月頃に歸朝の手箸ありさ願はくは多 さ幸福を祈るの

○齋藤房治氏 等軍器の氏は歩兵十七聯隊附に補せらる。

(三十八年度)去月金澤病院婦人科心辞し郷里に歸

〇〇 献皇 照•新皇 田•野•氏 〇井口。 中口。 たりつ 田孝夫氏、淮野茂久郎氏 1為四郎氏、 大澤● ----- @ 氏。 寶達 全。 市氏。 等に今回二等選

○四十三年度卒業勵されん事を望むっ たり氏は卒業后金澤病院山碕内科に研究大に前途多望の士願はくは益々勉 員奉職<sup>0</sup> He 政範氏● (四十三年度)昨年十二月彦根病院際員に轉任 せられ

步兵第六縣隊(名古屋 兵第十八聯(豐橋 中村喜太郎氏、 四村福太郎氏、 竹松常雄 高崎英彦氏。

隊に分布服務せらるい事とありぬ。

(陸

軍依托

4: 徒

0

見習醫官薬劑官は左の

通 V

際氏。田上清貞氏の歸朝によりて左の六氏こふりたり。

吾人は切に六氏の健康を清

因に生沼及小山

田

本會々員にして外國にある者は近頃下平教授。河

〇在外國會員

兵第三十五聯隊附(金澤 坪倉利氏、 山科他喜雄氏、

入 事

> 北川文松氏、 村上盛窄氏、 **荒木樂三郎氏** 柴野昇氏

、兵第三十八聯隊(伏見

角田與一氏、 辻口文吉氏、 牧野新之亟氏、

豣 究 0 任 命

志望の専門科亦左の如し。 治 Ш 崎

昨年卒業の中にて特に本校研究生を志願し採用せられたる賭氏は左の如く

內科一部 内 隆

內科二部

治

折 與 笠 隆 溫

吉

木 定 彌 衛 深 村

谷

藤 秀

市

松下嘉右衛門

庄

次

E 矢 伊

田

政

信 清

外科二部

外科一部

眼

科

山 FFI 常三郎

吉 馬 摥

石 澤 太 作 內 田 圓

次 磨

北浦

與

一二部及眼科共に七八名の卒業生あり金澤病院内にて約

三十餘名の卒業生勉學中あり。

傍聽生さして内科

兩氏は頃日何れも左の通り轉居せられたり。

▲生沼曹六氏●●●●● (三十一年卒業)

Prof. Dr. Ş Oinums 東京慈惠醫學校生理學教授

Mozartstrasse 56. Bonn a/Rh

▲石森國臣□ 氏。 (三十一年卒業) 愛知醫學校生理學教諭

壹

## Prof. Dr. K. Ishimori

Physiologisches Institut.

(三十四年卒業。一般開業。鯖江市 Strassburg

事新誌の人事雑報によれば同氏は桑港に上陸以來健康を害せられ目 下北米オクスナート市にて加養せられつしありと云ふ。 吾人は前途 目下米國桑港市に居らるし由ふれども住所不明ふり。近着の東京際 多望の士が異域に於て病床に横はるの不幸を慨し其全快の一日も早 らんこさを切望する

▲日野信次郎 (三十六年卒業。陸軍一等軍醫) N. Hino Walterstrasse 23 / III e

München

基(舊名繁三郎)氏 M. Oyamada (三十六年卒業。元さ海軍々醫。上海開業醫)

bei Frau Wolff Daiserstrasse 13/e

München.

▲松久祐馬氏 (三十九年卒業

Y. Matsuhisa

München

Waltherstrasse 25/I.

竹中繁次郎氏 氏は富山縣泊町の出身にして明治二

> 同僚の意を强くせられたり。 逞しくするものからむ亦結核菌は進行姓の性質に乏しきものならむさ思考 ベ次で結核の療法に及び生理的攝食療法及薬物的療法の價値を論じ豫言し 講話を試みられたり則氏が研究せられし肺結核に就きて原因的に持論を述 月十日)松原博士の案内によりて院内を参觀し次で眼科外來に於て一場の せらるし故此等の点を綜合して必ずや一定の結論を得べきふらむさて大に ン等の注射を研究しつゝありと述べ結核菌は他の或菌を得て始めて毒力を て曰く肺結核は他日必ず治療すべき光明に浴するを確信し目下ツベリクリ 大學生理教室に游び歸途郷里泊町に立寄りしを幸ひ金澤病院を訪問し(一 げられしが今回肺結核に對する理學的療法研究の目的を以て再び東京帝國 於てドクトルの単位を得て後大阪に呼吸器病專門醬院を開設大に勢名を舉 **究し次で泊町及び臺灣に其技を振ひ蹴然志を立て獨逸に留學ライプチロに** 十九年本校際學部を卒業せられ次で東京醫科大學生理學教室に生理學を

べしさるを空しく白玉露中の人とかられしは痛恨の至りからずや。謹んで め後静岡市福明館病院にて眼科を専修し次で越後國新發田丸山病院にて眼 々木教授の令兄の經營)に内科を研鑚し越て江州愛知川病院にて外科を修 に文筆に長ぜり卒業后山田病院(金澤)に婦人科を研究し次で岐阜病院 (佐 〇長村義一氏逝去 哀悼の意を表す。 られたり。以上の經歷に徵しても常識の發展に勉められつゝありした見る 月二十一日に盲膓炎にて澤田氏富田氏等の治療を受けられしが終に逝去せ 科主任たりしが先年再び新潟醫學専門學校內科助手たりしが四十三年十二 (三十九年度卒業)氏は温厚の篤學者にして殊

軍衛生部に入り見習醫官として歩兵第七聯隊に勤務せられ明治四十年六月 ○正木美澄氏の訃 君は明治三十九年本校醫學科を卒業し 直に陸

金零

仝 仝 仝

金零

圓 Ĭ

高 牧 竹 黑 吉

崎 田

英

年 年 年 年

分 分 分

莙 君 君.

金巻圓 金譽圓 金參 金≫

仝 至自

田

松 田

常 孝 圓

雄 夫 磨君

害

金

0

至自

仝明

治

24

圓 額

2429

十十期

職 して陸軍々醫學校に入學專ら軍陣衛生學を研 ま 軍 İİ た 退き 上隊衛生 53 敦賀 等 悲 鄉 軍 里 醫 に歸隊さる。 上に成す所あらん 一名古 哉 一さあり歩 屋に 於て專ら攝養意ふか 兵第十九聯 越て四十 ₹ 2.5 られ 隊附さして敦賀に在 年一 しが不幸宿痾再 月三 りし 究せ T が遂に舊臘三十日 H られ優等を以て 附 動さ 酸して四 二等軍醫 n L に昇 ชั่ง Ŧ 不歸 三年 數 進 業 ケ 0 L 3 月 Æ 客 大 Ħ

温厚の子學問に忠實にして常に篤實の 器高 \*O\* りしも今や幽冥所 を異

× \*

¥

\*

\*

古

金壹圓 金參圓

74

=

年

唐

分

仝 仝 仝

金參圓 金譽圓

曾

Ŧ 年年 一度三ケ = 年 限 ++ 年 一月廿八二 分 日日 校 外十全會費 村 氏 上 納 付 盛 調 書

金墨圓 金熕圓 金零圓 金須圓 金參 金零 金濵 五 蓼 銮 零 儞 I Ĭ 1 阗 至自至自至自至自至自至自至自 仝 至自至自至自 四三四四四四四四四四四四四三 十十十十十十十十十十十十十十十十 三九三一七三五三三二五三一九 +++++ 五三三二四三 年年年年年 年年年年年年年年年年年年年年 度度度度度度度度度度度度度 度度度度度度 Ŧī 三ケ Æ 三 ケケ か ケ か ケ ヶ 'n r

牟

分

43

分

年.

分

君 君 君 君 君 君 君 君 菹

分

年 年 年

分 分 分

窄

君

名

金零 金五 金零 金零 麥 Ī 圓 圓 圓 O 仝 仝 至自至自 仝 四四四四四 ++++ 五三九三 年年年年 度度度度 -6 ケ 年 年 分 分

> 君 渚

金≫ 譽 圓 至自至自 四四四四四 ++++ 五三四二 年年年年 度度度度 Ξ 三 ケ 年 年 分 分

君

丹 猪 酉 野 北 重 室 吉 進 齊 Ш 政 古 石 白 大 四 矢 有 Ш 野 Ŀ. Щ 科 嶽 藤 崎 37 譯 Ш H H 田 野 Щ 木 谷 田 吹 木 愛 他 稲 作 H 文 宗 房 玄 龍 彦 利 太 與 重 茂 重 壺 太 次 太 强 助 郎 七 作 稔君 良君 之對 郎 治君 人君 君

쿤



> 柴 加 内 松 or 藤 水 原 田 次 慶 外 百 郎 男君 隆君 吉君 治君





兲

知らざるありい

# )恩師小川勝陳先生御遺族のここゞも

追憶の念いよく〜新にして暫ばし止むひまさてもあきに、今再ひ未亡人の君を同しくこゝに荼毘一片の煙さふし奉る、痛恨の情哀惜の念殆んど謂ふ處心 想ふいぬる四十一年秋九月愁雲低く垂れて細雨時にいたり入も吾も悵然として泣く~~恩師先生の御遺骸を野邊一すぢの煙さふし奉りしば、 **霜枯の空風は寒く雨は斜に見るから黯淡さして萬感交々去來するのとき、** 料らさりきこく泉火葬場狸重れて恩師未亡人を送り奉るの忠事あらんさは **倘昨の如く** 

1,0 枕頭に呼び巻らせ「お母様長々御世話になりましたプト売よろしく」この御告別あり、 越えて二十六日午前零時十分終に御永眠、これより先き俗に虫か知らすこ云ふものにや自ら死期の近つきたるをしろし給ひけん、いつにかく御隱居懐を 開かせつ1僅に通ふ露の息、米より細き聲を出し盡甲斐ふき我等にまで過きし微衷を謝し給ひけるこそ又ふく哀れに悲しかりき。 米亡人鉄侍子の君には生來頗る强健にして曾て꽳餌に親しみ給へるこさあらさりしが、たま~~先生の逝き給へし秋の末つ方よりプロイリチスの症狀あ ņ し昔の俤ふく痩せ衰ひ給ふいた~~しさは先生のそれにも増して眞に是れ寒山枯木の態、牛ば俯き給ふ右側臥は寢返りさへも覺束ふくいこ力ふき眼心 一昨年の暮よりプロイロプノイモニー次で日を逐ふて Ph の證候顯はれ、 あわれ此際此時心を後に殘さしめず無事に見を育てんき宣ひし六十四歳の御隱居樣の御心中さ最愛なる可憐の三見(十歳加女子、 十一月二十三日黄昏われ岡本氏が餘命幾許もあらさるべしとの注意により親しく病床に伺ひまつりしに、聞きしにまさる憔悴の狀、 昨夏以來見角床上の人となり勝にして秋も中は過くる頃より全く病床を離 御隱居標には萎みかけたる老の眼に萬斛の涙な抑へつく「アトは 七歲勝利、 四歲

命の一串を削られし思やし給ふらん、直接御悔をも受け又御吊をも申上けしわれの日頃の涙もろきにも似もやらで同情の思に胸塞かりつゝも露一溜落さ 失ひ給へし村上先生令夫人にも會へり、 得上げで辞し去りの、有體に云へば此日われは昨夏令息に先立たれ給へし金子先生にも會へり、叉同じく十一月二十六日東京にて脚氣衝心の爲め令息を 十二月三日われ勝利様に尾して主かる方面の回禮を爲す、 |巡り下平教授宅にいたれば女中出て來りて挨拶もそこ~~「アー御孃樣ですかオイトシボイ……」と嘆息の聲を放つ、われ覺にす雙眸の濡ふに頭をも いづれも前途多大の望を囑せられたる最愛の御嫡男、その悲みやまここにれのが頼みつる片腕を殺かれれのが生 而も朝來少しく胃腸の加減よろしからず俄に御孃樣に隨ひ出つること、はかりぬ、 あちこちと

を跡に遺して逝き給へし奥様の御胸の中、

察し奉るだに先立つものは只涙の外あらさるかり

は泣かさらんとも欲するも得さるかり

ましに悠

古歌に曰く「ほろ~~さ鳴く山鳥の聲きけば父かさも思ふ母かとも思ふ」と………噫 貧しこて淺かるべき、頑世ふき御息孃樣方の月花につきいよく〜ます〜〜父君を墓ひ母上を戀ひ給ふいぢらしさ余に泣かさらんと欲するも得さるふり貧しこて淺かるべき、頑世ふき御息孃樣方の月花につきいよ〜〜よす〜〜 とも老いてわか子に別るへと幼にして孤兒さかるほど不憫かるはあらさるへし、貴きも賤しきも親子の恩愛には變りあるべからず富みたりとていて深くとも思いてののののののののののののののののののののののののののの ス 4 1 の不思議ふるに連想し御櫽様の可憐かる後姿を見つし吾れ知らず涙を垂れて俯しぬ、 今思懸かくも女中の言により、 端かく幸運かる祝福すべき下平家ご悪魔の爲に呪咀はれたる如き悲運なる小川家との、 げに世はいかに事物の進歩し發達して自由こふり平和とふれる ١, かにも其の コントラ

同しき月二十日朝、 を重れ給ふ便りふき御身の、嚥や嘸越し方**を顧み行**来を案して千萬無量の思にやつれ給ふらん さるにても曩きに先生を亡ひ今復奥様に別れ給ふ御隱居様の御胸の狸、行衛もわかぬ三御幼孫を擁して父さふり母とふり日々夜々老いて益々勞劬に勞動 .河に對し感慨や一層深からん、昔氣質の氣に御丈夫ふりとは云へすでに六十有餘歳の御老體いつ其の體が心に謀叛せぬこも限るまじく、 一々餘命を樂むと事遣ひ、之も孫の爲めアレも孫の爲め我か樂みの一切を犧牲に供して夜に日をついて痛苦さ力行をつゝけ給ふいた!~しさ、余い 御隱居様には三御幼孫を擁して十六年のその間すみふれ給へし営地を後に一先つ下總結城に歸り給へね、 久方振にて依然たる故郷の 殊に心のゆく

を挺して萬事斡旋の勢を執る確たる族戚ミても稀にして唯一人最も賴もしきは宗家水野子爵の東**都に在ますのみ、されば差當り子**臂さも相談の上今度**の** こあり、從てこたび御歸住に際しても老姉稲葉家をたよりこして雨露を凌かるゝに過ぎす、 結城には甞て先生の大學卒業を待ちつゝ御隱居標御夫妻の佗しく日を送り給へし住家ありけるも先年留守居のもの火を失し正月早々眞の丸燒さふりしこ 而も稻葉家とて老婦人達のみ今後腕さあり杖さあり親しく身

シリ此幼を補け扶育の大功を全ふせしめられんこそ我等の心ひそかに所り奉る處ふれいいいいいいいいいい

處置を定め方針を央せん御意向とが承る

門 生

智 證 再

拜

溟漠の裡此老をいた

1に小川御遺族様には下總結城町字四館稻葉方にて候

四十四年一月十六日夜

\*

\*

\*

\*

\*

\*

尙左の一文はかつて第四高等學校在學中先生の許に在りたる醫學士關格之介氏より岡本氏及小生宛連名の消息かり、 掲けて以て御歸住後の御遺族最近の

f

知

れずと思召し熊で諸先生にも暇乞不仕候へしふりで申され候决してく、皆樣の御親切を忘る

醴狀差出し申候いづれ來春四月頃改めて金澤に出向親しく御挨拶致さるゝ御都合に候間左樣不惡御含み下さ

1ことは無之候間此點は何卒御推量遊はされ度願上

候尤も諸先生へは小生代筆昨日それ~

状况を偲び奉るの 料ごなす

謹 啓

顯 追日寒氣 寺に葬り奉り候可憐の孤を扶けつく燒香し給ふ御隱居樣の御心中を察し奉りて並み居る人々流涙拭きあへす候へき心もこふきは嗣子の 相募候處御壯健の段率賀候小川標御遺族去廿一日着京廿四日小生同伴結城に赴き稻葉方に同居致候廿七日 親戚故舊相集り御遺骨を結城町孝 スクロフレ

東に筑波の翠巒を望み酉に富嶽北に日光の自岱を眺むる孝顯寺畔恩師の靈に安らけく眠り給ふ德を墓ひて自ら來り會するもの數十名にも及び候べし ż ふる事にて候よ

殊に御邸とて元の士族町は隣も一町も距り豆腐屋さへ來らぬ寂しき所にて候へば中々住みかぬる故水野子爵とも相談の上又金澤に歸るやうに相成や 過日の御手紙に躭きては御隱居様も御兩君に申譯無之と申され候暇乞のここは素より氣に附き居候へしかどもよく~~考ふるに故郷さはいひ結城に 住むへき家もなく且つ廿年の久しき間に親しき人は大かたなくふりて金澤の方却て故郷を思ふ位に候其上結城は町をころいひ松任位の人口も無く

其結果何れに相成候や御通知可申上候小生も昨日成蹟發表助手任命(外科)等有之何かこ多忙の爲一 **鸞等詳細可申上候御隱居樣も來春是非一度御地に滲り家の始末も致し且つ皆樣にゆつくり御目に懸り御禮申上度さ申し居られ候** 水野家にて後見承諾致され候へども目下議會開會中に候爲多忙ゆへ不日子爵自ら結城に歸りて種々 度願上候 財産の整理及此後の方針等相談致さるし 先つ歸京致候へども不日又結城に 罷

+ = 月 # 九 Н

恭

賀

新

母と君の遺で 事ご存候、

月元旦

田

加賀小松

小

文

泰

十後君の

先は

御

禮男々

御通

知迄斯の如くに

.御座候乱筆の段は平に御海容被下度願上候

格 之

介

越し

其後の 筈に候間

鬬

29

## )謹吊小原芳雄君遠逝

新春の空寒月獨り梅花を照らし天地間 に衆の推重する處たり。而も一朝無限の希望を として椽大の筆を振ひ、且つ學術實習部主任と 聲なきのとき、嗚呼我か醫星小原芳雄君は逝き 悼の誠を捧けて謹て深厚なる吊意を表す 往を思ふて惋惜の情自ら禁する能はず。茲に哀 抱いて東都に去るや、さのみ健康の憂ふべきな にして造稽の該博なる、崇高なる人格と共に夙 理學講師として育英の任に當り、傍ら本誌主筆 ね。君は三十七年本校首席卒業の人、久しく病 しに。今則ち突として其悲報に接す、來を稽ひ 〜大學に在つて益斯學硏鑽に一生を委ねと聞き して鞠躬衋瘁せらるろこと深大。其頭腦の明敏 ح

## 村上教授及岡本京太郎氏宛

生より厚く御禮申上候、 内旁御禮まで らせ申上度候得共小生には遺憾ががら一向不明にて困入申候間 日終に死去八日葬儀執行仕候、全人生前中は特別の御交諠を蒙 何卒辱知諸彦へ然るべく御致聲被成下度奉願候(中畧)先は御案 全快續て御注意で御教諭に預り居候旨本人も時々語り申候段小 「前暑」愚弟芳雄事昨秋來健康勝れず十二月歸郷致し靜養中去六 一殊に一昨年病氣の際の如き實に一方ならぬ御骨折に預り病氣 頓首 貴地御交證に預り申候方々へ一々御知

νJ

長野縣上伊那郡中眞輪村

原眞 郞

月

-1-H

傷へんか爲に何か記念物を遺さんさの企あるも本號が切を取急きたる爲め れども次號に於て更に詳報せんことを期す、又同君の徳を稱へ功績を永く 尙其成案を見るに及はすして止みしは遺憾なり、いづれ次號に於て具體的 小原君死亡に就ては右の如く訃報に接したるのみにて其詳細を知る能はさ 案を發表すべければ其際は擧つて御賛助の榮を賜はり度謹て大方諸彦に豫



師講校學門專學醫澤金前

君 雄 芳 原 小

影撮節元紀年十四治明

業更 壆 六 依 ል 拔 1 12 H 講 仝 試 舍 首 年 月 研 願  $\equiv$ 驗 1 席 12 六 窕 囑 師 月 入 仝 + 月 0) 托 1 z H 囇 占 校 第 八 應 步 託 b 終 to Ľ 傍 補 1: 武 解 Н め 四 ح 名 習 车 仝 圏 B É ie な か 聲 科 塱 有 級 雲 進 b 校 n. 鄉 卒 六 科 12 12 村 病 賀 Ø) 12 黨 入 業 T 氏 乘 月 上 理 學 入 b 翌 他 東 敍 及 1= ľ Ξ 學 安 籍 月 及 7 日 Ŀ 授 0 病 し、三 江 甚 + 筵 帝 帝 0 \_ 12 大 輪 理 數 鄕 國 下 成 + 學 り、 仝 年 高 解 12 大 1 = P 七 4 入 剖 塾 學 親 期 年 小 n 學 年 12 月 病 L ġ 壆 九 第 + 學 b 理 < 副 而 ぶ 三 月 \_ 校 悲 敎 手 \_\_\_ 敎 12 Š 月 z 金 年 哉 室 鞭 宿 學 + 72 級 命 入 1: 垫 浉 Ξ [] 入 執 狮 修 b せ 再. B 優 年 出 業 Ξ る b  $\mathcal{C}^{\zeta}$ T 四 n 篲 金 址 -Ш 發 翌 澤 私 车 八八 極 + 首 間 し、舊 \_  $\equiv$ 醫 立 蔚  $\equiv$ 席 博 田 年 -垄 學 然 月 士 高 智 臘 Ξ 八 業 等 第 1-專 群 證 鯞 門 學 z 四 師 年 0) 月 鄕 事 册 樂 壆 校 拔 年 識 九 本 月 Z 校 È 豫 級 L

年

亚

廿 擔

H

撰

備

常

卒

君

ば

其

第

\_

子

也

幼

12

L

7

頴

悟

+

\_

年

JU

月

中

箕

輸

尋

常

小學

校

1

入

b

\_

十

小

原

君

名

は

芳

雄

朗

治

+

六

年

Ħ.

月

信

州

Ŀ

伊

那

郡

中

箕

輸

村

12

生

ろ

炃

は

儀

八

鄎